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На костылях, 
но с золотой 

медалью 
Волейболист 

Александр Волков – 
о цене олимпийской 

победы

ДАТА | cтp. 3 | Чем нам запомнился Горбачев?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Последняя неделя перед Новым 

годом, мир с облегчением об-

суждает несостоявшийся конец 

света. Не заметив, что на самом 

деле он все-таки произошел – в го-

ловах отдельных граждан по обе 

стороны Атлантического океана. 

Именно так выглядит сегодня 

вспыхнувшая истерия в России 

и Америке по поводу злополуч-

ных «магнитских», «антимагнит-

ских» и «антиантимагнитских» 

инициатив. И чем глубже заходит 

разгорающийся конфликт, тем 

тревожнее становится на душе. 

По сути, на ровном месте проис-

ходит чудовищное и немотиви-

рованное ухудшение российско-

американских отношений. 

Сначала американцы прини-

мают провокационный «акт Маг-

нитского», на который наша Дума 

отвечает не менее провокаци-

«Холодненькая» пошла...
Российско-американские отношения впервые за многие годы заходят за грань допустимого

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Полвека назад мир выдохнул 

и стер холодный пот со лба: 

угроза ядерного конфликта 

двух супердержав, сгустив-

шаяся в ходе Карибского 

кризиса, стала понемногу рас-

сеиваться. То, что тогда было 

подлинной драмой, на этот раз 

сменяется фарсом. Правда, 

проводя параллели, нелиш-

не напомнить: даже осенью 

1962-го, когда рука Вашинг-

тона и рука Москвы тянулись 

к красной кнопке, о разрыве 

дипотношений так не кричали. 

Сегодня же подобные угрозы 

звучат во весь голос. А что, 

собственно, случилось?

Крейсер и АЭС в одном 
портфеле 

Российский 
президент 
прилетел 
в Дели 
с предложениями 
на 4 млрд 
долларов

«Да что 
вы мне 
патриотику 
вешаете?» 
Кто застраивает 
коттеджами 
ленинградскую 
Дорогу жизни

Упал, очнулся – 
компенсация 

Могут ли 
пострадавшие 
рассчитывать 
на компенсацию, 
сломав руку 
по дороге 
на работу?

Словакия решила облегчить на-

шим гражданам въезд в страны 

Шенгена. В консульстве этой 

страны россиянам, которые от-

правляются в Европу впервые, 

обещают при желании давать раз-

решения на въезд сроком на 2 года. 

А по истечении его оформить уже 

«пятилетку». Причем консульские 

работники будут стараться выдать 

визу в течение 48 часов, в исклю-

чительных случаях – пяти дней.

Попытки наших государствен-

ных лидеров добиться свобод-

ного передвижения россиян по 

странам Евросоюза пока не дали 

результата. Хотя сегодня ЕС под-

держивает безвизовый режим с 

многими государствами, в том 

числе и, например, с Венесуэлой, 

Гватемалой, Гондурасом, Маври-

кием и даже Мексикой. Дискри-

минация России на этом фоне 

действительно оставляет много 

вопросов. На саммите в Брюс-

селе Владимир Путин сообщил, 

что все технические предпосыл-

ки для отмены виз созданы. Есть 

и существенный стимул ускорить 

процесс в виде 400 млрд долларов 

торгового оборота между Россией 

и ЕС. Тем не менее евробюрокра-

тия пока сильнее здравого смысла.

Но пока чиновники ЕС пере-

ливают из пустого в порожнее, 

некоторые страны решают про-

блему сами. Достаточно простой 

порядок оформления шенген-

ских виз для россиян действует в 

консульских представительствах 

Финляндии: список документов, 

требуемых для оформления визы, 

включает в себя лишь загранпа-

спорт, заполненную анкету-заяв-

ление и медицинскую страховку.

С удовольствием принимают 

наших в Литве и Эстонии. Ми-

нимальный процент отказов 

по визовым запросам в Польшу. 

Если однажды вы уже оформляли 

«шенген» и поездка прошла без 

каких-либо приключений, мож-

но попробовать оформить муль-

тивизу на 2 года. Обычно такие 

обращения рассматриваются бы-

стро и заканчиваются успехом.

«Разговоры об отмене визово-

го режима ведутся давно, но на 

деле в процессе оформления мало 

что меняется, – рассказала специ-

алист визового отдела «Натали-

турс» Марина Скареднова. – Не-

которые страны действительно 

пошли навстречу – в первую 

очередь тем, что стали выдавать 

мультивизы. Несколько лет назад 

это стала делать Испания, первые 

шаги в этом направлении делает 

Франция. Хорватия вообще отме-

няет визы на летний период. А вот 

Германия, Англия – за соблюде-

ние строгих процедур: получить 

визу в этих консульствах – фор-

менная морока».

ЯНА ПРЯМИЛОВА

Словаки дарят дыру в заборе
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Неприкаянная 
буква

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Ровно 70 лет назад нарком просвещения 

приказным порядком включил букву «ё» в 

русский алфавит. Но, как оказалось, нена-

долго. И вот теперь уже глава Минобрна-

уки Дмитрий Ливанов обещает вернуть в 

учебники, книги и газеты букву, которая 

два века блуждает как неприкаянная.  

Судьбу буквы «ё» – в ракурсе ее переменчиво-
сти и нестабильности – можно считать неким 
символом российской истории. Букву приду-
мала Екатерина Дашкова в 1783 году, чтобы 
заменить неловкое «iо» в слове «ёлка». И вокруг 
тут же разгорелась полемика. Историк Карам-
зин как истинный реформатор стал использо-
вать новую букву в письме, а тогдашние столпы 
русской словесности Сумароков и Тредиаков-
ский категорически воспротивились новации. 

В 1918 году декретом советской власти о 
введении новой орфографии буква «ё» была 
вычеркнута из алфавита. Скорее всего, дабы 
сэкономить на типографском наборе и облег-
чить секретаршам скоропись. Но 70 лет назад 
отец всех народов, подписывая наградные 
листы, возмутился неестественности право-
писания некоторых фамилий. В результате 
24 декабря 1942 года приказом народного 
комиссара просвещения РСФСР Владимира 
Потемкина буква «ё» вернулась в русский 
алфавит и стала обязательной в процессе 
школьного обучения. Однако через 20 лет, уже 
при новом вожде, филологи снова усомнились 

в праве «ё» на жизнь, и снова буква стала вро-
де Настасьи Филипповны из «Идиота» – вроде 
и красавица, и образованная дама, но на не-
законном положении.

В новейшее время «ё» приобрела сим-
волический и даже карикатурный контекст 
– стала выразителем чего-то совершенно ис-
ключительного. Вроде «Ё-мобиля», призов за 
«ёфикацию» России, а также многочисленных 
презентаций и художественных акций, про-
шедших под грифом буквы «ё».

Меж тем наличие или отсутствие буквы «ё» в 
бумагах имеет не только мистические, но и впол-
не реальные последствия. За примерами далеко 
ходить не надо: наш коллега Павел Абаре(ё)нов 
вынужден был несколько месяцев посещать от-
дел ЗАГС Кунцевского района, чтобы привести 
документы – свои, жены и детей – к единой 
форме написания фамилии. В противном случае 
грозили серьезные неприятности при решении 
имущественных вопросов, в том числе связан-
ных с недвижимостью. Теперь с загсом закончи-
ли – остались налоговая и ГИБДД. 

Видимо, подобные проблемы дошли до 
главы Минобрнауки Ливанова. В сентябре 
министр решительно заявил: «Право человека 
независимо от той или иной формы написания 
фамилии должно быть зафиксировано в за-
коне. Проблему нужно решать, 100 процентов, 
миллионы людей страдают».

Но время идет, а буква остается в под-
вешенном состоянии. Как и многое другое – 
вроде перехода на зимнее время, повышения 
страховых выплат по депозитам до миллиона 
рублей или штрафов за выезд на встречную 
полосу. Время такое, ё-моё! Т

ПАВЕЛ ОРЛОВ 

СПЕЦКОР «ТРУДА»

•НА ПРОСВЕТ•

Новогодний подарок препод-

несла Словакия россиянам. Те-

перь в страну можно получить 

многократную шенгенскую ви-

зу сроком до 5 лет. Единствен-

ное условие – использование 

ранее хотя бы одного «шенге-

на». Российские туроператоры 

надеются, что в скором вре-

мени о визах вообще можно 

будет забыть, хотя чиновники 

Евросоюза не спешат убирать 

барьеры на границах. 

курсы 
валют

погода Архангельск –22 –20
Владивосток –14 –12
Владикавказ –12 –4
Волгоград –21 –10

Екатеринбург –24 –17
Иркутск –28 –21
Казань –23 –14
Калининград +2 +5

Красноярск –23 –12
Махачкала –7 –3
Москва –19 –10
Н.  Новгород –25 –16

Новосибирск –30 –24
Омск –32 –26
Орел –14 –5
Пермь –26 –22

Ростов-на-Дону –13 –2
Санкт-Петербург –15 –11
Саратов –21 –15
Сочи +8 +10

Уфа –29 –24
Хабаровск –25 –19
Челябинск –24 –18
Чита –29 –20

$ 30,8046 (+0,0852)

€ 40,6251 (+0,0632)

АЛЕКСАНДРА ВЕРЕЗЕМСКАЯ

НАУЧНЫЙ РАБОТНИК
– Думаю, что уложусь тысяч в 6. 
Праздновать буду дома, тысячи 3 
потрачу на стол, остальное – на 
символические подарки. Просто 
в основном люблю дарить вещи, 
сделанные своими руками.

ДМИТРИЙ ТУРУСОВ

ИНЖЕНЕР
– Я уже подсчитал: потрачу ровно 
20 тысяч рублей. Новый год хочу 
встретить в уютном доме отдыха 
в Подмосковье вместе со своими 
близкими друзьями.

ДАРЬЯ ЗОРИНА

МЕНЕДЖЕР
– Только на подарки уйдет ты-
сяч 20–25 рублей. В основном 
я дарю разные красивые вещи, 
но в этом году маме, например, 
подарю курсы ландшафтного ди-
зайна.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Сколько тратить 
на Новый год?
Как показало специальное социологиче-

ское исследование, наши семьи готовы в 

среднем потратить на новогодние праздни-

ки 17 550 рублей. Мы спросили москвичей, 

на какую сумму они готовы раскошелиться.

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Очередь в консульство Германии.

с. 2

онным «законом Димы 

Яковлева». А дальше на-

чинается самая настоя-

щая виртуальная война. 

На сайте американского 

Белого дома вывешивает-

ся еще более провокацион-

ная петиция о включении в 

«список Магнитского» тех 

депутатов, которые голосо-

вали за отмену усыновлений 

в США. Эта петиция быстро 

набирает несколько десятков 

тысяч подписей, причем пре-

имущественно людей с русскими 

фамилиями. 

На этом же сайте появляет-

ся уже совсем «отмороженное» 

воззвание включить в запрет-

ный список и российского пре-

зидента – у этой петиции тоже 

появляются несколько тысяч 

подписантов. 

Наконец, в понедельник звучит 

голос депутатов Госдумы, призы-

вающих разорвать дипломатиче-

ские отношения с США...  И вот тут 

самое время сказать: «Стоп маши-

на!», потому что дальше можно 

впасть в полную клинику – либо 

согласиться с пророчеством ин-

дейцев майя. 

Я хочу напомнить одну про-

стую истину о том, что в споре 

побеждает тот, кто умнее и кто 

способен вовремя прекращать 

бессмысленный спор. А еще о 

том, что сегодня мир на плане-

те, как и полвека назад, зави-

сит в огромной степени от двух 

государств – нас и США. Имея 

на плечах такую титаническую 

ответственность, законодатели 

обеих стран могли бы вести 

себя немножко посолиднее. 

Если хотите, по-взрослому, 

без дворового стремления 

взять противника на понт.

В следующем году ис-

полняется 80 лет со дня 

возобновления дипотно-

шений меж д у нашими 

странами – за это время 

было всякое, но каждый раз 

в этих отношениях побежда-

ли здравый смысл и прагма-

тизм. По крайней мере даже 

в самые острые момен-

ты холодной войны 

не возника ла 

тема разрыва 

дип ломати-

ческих отно-

шений. 

ИЛЛЮСТРАЦИЯ САШИ КУК

25
декабря

2012
вторник
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В деле о продаже военными территории войсковой части под свалку 
появился новый фигурант: первый заместитель командующего войсками воздушно-космической обороны 

генерал-лейтенант Валерий Иванов

ФРАЗЫ ОТ. . .

Андрей Крайний
глава 

Росрыболовства 

– Когда я знаю, что 

цена минтая на Даль-

нем Востоке в опте 

составляет 44–47 

рублей за килограмм, я не очень по-

нимаю, почему в магазинах он стоит 

140 рублей.

Альберт Зарипов
председатель 

студенческого 

совета вуза РГТЭУ

– В понедельник мы 

возобновили акцию 

п ро т ес та.  Будем 

ждать до победного конца, до отмены 

результатов мониторинга вузов.

Бидзина 
Иванишвили
премьер министр 

Грузии

– Мы обязательно 

примем участие в 

сочинской Олимпиаде. Если мы хо-

тим наладить отношения с Россией и 

откажемся от участия в Олимпиаде в 

Сочи, то это будет трудно объяснить. 

Михаил Прохоров
политик-

миллиардер

– Когда мне говорят: 

«Вы за Путина или 

против?» – я задаю 

встречный вопрос: 

«А по какому вопросу?» По вопросу 

политической системы я точно оп-

понент, так как я против губернатор-

ских фильтров, я за прямые выборы 

мэров и губернаторов. А, например, 

по вопросу Сирии у нас вопросы со-

впадают.

Владимир Ленин
создатель СССР

(из «Письма 

к Съезду», 

25 декабря 

1922 года)

– ...Пятаков – чело-

век несомненно выдающейся воли и 

выдающихся способностей, но слиш-

ком увлекающийся администратор-

ством и администраторской стороной 

дела, чтобы на него можно было по-

ложиться в серьезном политическом 

вопросе. Конечно, и то и другое заме-

чание делаются мной лишь для насто-

ящего времени в предположении, что 

эти оба выдающиеся и преданные ра-

ботники (Пятаков и Бухарин. – «Труд») 

не найдут случая пополнить свои зна-

ния и изменить свои односторонности.

Но сегодня вслух произно-

сятся такие вещи, на которые 

в прошлом не решились бы 

даже самые лютые «ястребы» 

с обеих сторон. Есть ощуще-

ние, что кто-то либо начисто 

лишен мозгов, либо кровно 

заинтересован в новой хо-

лодной войне. Причем этих 

заинтересованных хватает по 

обеим сторонам Атлантики.

Примечательно, что на том 

же сайте Белого дома вчера 

трезвые люди по инициати-

ве профессора Вермонтского 

университета Александра 

Строканова вывесили дру-

гую петицию, в которой как 

раз призывается не допустить 

вспышку холодной войны 

с Россией. И предлагается 

законодателям обеих стран, 

наступив на горло собствен-

ным амбициям и азарту, вер-

нуться к нулевому вариан-

ту, заморозив действие уже 

принятых законов. Однако у 

этой петиции совсем немно-

го подписей. И отсюда воз-

никает вывод, что интернет 

– это не то место, где может 

формироваться адекватная 

и ответственная внешняя по-

литика. Надеюсь, что люди, 

от которых зависит принятие 

реальных, а не виртуальных 

решений, тоже об этом дога-

дываются.

«Холодненькая» пошла...

Флаги меняются, но в отношениях все по-прежнему?

ПАВЕЛ ОРЛОВ
СПЕЦКОР «ТРУДА»

Призывникам определенных конфес-

сий в силу религиозных убеждений тя-

жело произносить слово «клянусь» – так 

мотивировал инициативу ведомства 

председатель комиссии Общественной 

палаты по нацбезопасности полковник 

в отставке Александр Каньшин. Профес-

сор РГГУ Анатолий Пчелинцев уточнил, 

что Евангелие запрещает христианам 

клясться, и напомнил, что в царской 

армии для православных позволялось 

заменять это слово на «обещаю».

Как и следовало ожидать, предло-

жение заставило здание на Охотном 

ряду дрожать от закипающих в нем 

страстей. Зампред комитета Госдумы 

по обороне Франц Клинцевич заявил, 

что приложит все усилия, чтобы не до-

пустить изменения текста присяги. 

Глава синодального Отдела по взаимо-

действию с Вооруженными силами и 

правоохранительными органами про-

тоиерей Димитрий Смирнов, напро-

тив, назвал идею позитивной. Глава 

комитета по делам общественных объ-

единений и религиозных организаций 

Ярослав Нилов возразил: он лично не 

видит прямой связи между словом 

«клянусь» и религией. Понятно, что 

все трое в своем мнении не одиноки.

Прокомментировать ситуацию 

«Труд» попросил бывшего начальника 

Главного управления международного 

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Накануне в газете «Хинду» вышла ста-

тья, в которой глава России сформу-

лировал, как наша страна видит пер-

спективу стратегического партнерства 

с Индией в XXI веке: «Это основанное 

на прочных исторических традициях 

дружбы и взаимного доверия углубле-

ние кооперации в наукоемких сферах, 

продвижение совместной продукции 

на международные рынки, дальней-

шее наращивание в товарообороте 

доли товаров с высокой добавленной 

стоимостью…».

Но дружба крепче, если совпадают 

бизнес-интересы. А России сегодня ко-

оперироваться в наукоемких сферах 

нелегко, поскольку собственную науку 

пока не очень получается «поднять с 

колен». Трудно идет и наращивание в 

товарообороте доли товаров «с высокой 

добавленной стоимостью». В последнее 

время Россия все чаще проигрывает 

индийские тендеры даже на поставки 

вооружения и военной техники. Хотя 

в доходах «Рособоронэкспорта» за про-

шлый год более четверти – около $3,6 

млрд – пришлось именно на Индию.

В военно-техническом сотрудниче-

стве мы пока используем в основном 

советское наследие. Россия предлагала 

Индии лицензионное производство се-

рийной техники и совместную разра-

ботку передовых образцов вооружения. 

Однако проект совместного создания 

истребителя пятого поколения на ос-

нове перспективного авиационного 

комплекса Т-50 (корпорация «Сухой») 

индийская сторона уже сворачивает. 

А переделка авианесущего крейсера 

«Адмирал Горшков», проданного Ин-

дии еще в 2004 году, затянулась аж на 

восемь с лишним лет – вместо огово-

ренных четырех. Очередная попытка 

передать крейсер заказчику будет пред-

принята в наступающем году. 

Зато у нас есть другая отрасль, кото-

рая крайне интересна Индии: атомная 

энергетика. Уже сооружается АЭС «Ку-

дамкулан», которая позволит сначала 

существенно сократить энергодефицит 

в южных штатах Индии, а затем полно-

стью закрыть эту проблему. Россия рас-

считывает, что Индия запросит у нас 

еще несколько атомных электростанций 

– если с «Кудамкуланом» не будет про-

блем. А еще Владимир Путин привез в 

Дели предложения в черной металлур-

гии, добыче углеводородов, автомоби-

ле- и авиастроении, химической про-

мышленности, фармацевтике, в сфере 

информационных и биотехнологий…

Индия для нас очень перспективный 

партнер: она еще хочет покупать рос-

сийскую продукцию, но уже требует, 

чтобы она была мирового качества. 

И потому может стать для России ка-

литкой на рынки высоких технологий. 

Надо только суметь использовать этот 

шанс. Т

•ПОЧЕМУ?•

Общественная палата предложила 

Минобороны, Госдуме и администра-

ции президента убрать из текста во-

енной присяги слово «клянусь».

•ВИЗИТ•

Российский президент Владимир 

Путин вчера прилетел в  Дели с 

большим портфелем предложений 

о сотрудничестве.  Если в большин-

ство стран мы продаем нефть, газ и 

другое сырье,  то Индия покупает у 

нас оружие и современные  техно-

логии в сфере атомной энергетики. 

Из присяги слова 
не выкинешь

военного сотрудничества Минобороны, 

генерала-полковника, доктора исто-

рических наук и профессора Леонида 

Ивашова. 

«Я против исключения слова «кля-

нусь», – сказал Леонид Григорьевич. 

– Во-первых, это традиция с вековой 

историей. Во-вторых, присяга в насто-

ящем виде – это наш основной документ. 

В-третьих, слово «клянусь» несет в себе 

политический, социальный и юриди-

ческий смысл. Когда человеку вручают 

оружие, вручают судьбу страны, навер-

ное, надо брать с него не только мораль-

ные, но и юридические обязательства. 

Он должен дать клятву, что он будет 

защищать Отечество. Бояться, что при 

этом будут чьи-то чувства ущемлены, 

а тем более обезьянничать не следует. 

Солдатам, которые отказываются дать 

такую клятву, – им нельзя давать в руки 

оружие. Подобная практика существует 

в большинстве стран, где есть армия».

Напомним, что военная присяга 

– это не просто красивые слова, ибо 

переводит давшего ее человека под 

юрисдикцию военного уголовного 

права. Принявший присягу солдат за 

дезертирство, невыполнение приказа 

командира, а уж тем более за измену ро-

дине подлежит суду трибунала – органа 

куда более жесткого, чем обычный суд.

Наконец, каждый должен занимать-

ся своим делом: солдаты – давать при-

сягу и защищать Родину, а религиозные 

и общественные деятели – заботиться 

об общественном согласии и духовном 

здоровье общества. Из истории мы пом-

ним, что бывает, когда об этом забы-

вают. В 1917 году декрет большевист-

ского совета, разрешивший солдатам 

не подчиняться приказам офицеров, в 

течение нескольких месяцев развалил 

российскую армию. Т

Крейсер и АЭС в одном портфеле
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Федор Лукьянов
политолог, главный 

редактор журнала «Россия в 

глобальной политике» 

– Ситуация абсурдная по той при-
чине, что объективно нет никаких 
предпосылок для резкого ухуд-
шения отношений между нашими 
странами. Переизбрание Обамы и 
сделанные им новые назначения 
говорят о том, что курс амери-
канской администрации вполне 
прагматичный, и там никто не за-
интересован в конфликте. То, что 
сегодня происходит — это какая-то 
иррациональная вещь. Да, с рос-
сийской стороны прозвучал посыл, 
что мы готовы сотрудничать, но 
наши внутренние дела ни при ка-
ких обстоятельствах не могут быть 
предметом чьего-либо внимания. И 
жесткий ответ в связи с т. н. «Актом 
Магнитского» связан только с этим: 

вы влезли в тему, которая вас не 
касается, и мы вам покажем, что 
это делать нельзя. Конечно, был вы-
бран крайне неудачный повод для 
жесткого ответа - привязка темы 
усыновления к «Акту Магнитского» 
с моральной точки зрения крайне 
сомнительна. А самое главное, это 
решение запустило машину ответ-
ных действий, которая уже теперь 
работает по своей логике. 
Впрочем, я уверен, что всё обойдет-
ся. Американская администрация 
постарается оставить все на уров-
не риторики, не принимая никаких 
практических действий. С россий-
ской стороны тоже будет найден 
компромисс: мы будем стремиться 
к прекращению международных 
усыновлений, но поскольку у нас 
есть соглашения с США на эту тему 
и обязательства, которые предус-
матривают предупреждение об их 

расторжении за год, то мы посвя-
тим этот год работе, чтобы понять 
настрой американской стороны. 
Видимо, так и будет — эта тема по-
степенно сойдет на нет, тем более, 
что американский конгресс уходит 
на новогодние каникулы. Дальше 
все будет зависеть от того, каким 
образом будет применяться «Акт 
Магнитского» - одно дело объявить 
о нем, другое — когда под него 
попадет конкретный российский 
чиновник. Сейчас же обе админи-
страции понимают, что дошли до 
определенной точки, когда надо 
остановиться.
Сергей Лавров уже озвучил версию 
о том, что за этой историей стоят 
республиканцы, которые «подстав-
ляют» Обаму. Это — одно, но далеко 
не единственное объяснение. Ко-
нечно, для республиканцев очень 
важно показать, что политика Оба-

мы в отношении России — полная 
фикция. Но не стоит забывать и о 
лоббистских возможностях Билла 
Браудера (основатель фонда, в 
котором работал Магнитский-СФ), 
который сработал очень эффек-
тивно — трагическую, но частную 
историю он превратил в фактор 
мировой политики. Сначала было 
ощущение, что наша реакция будет 
зеркальной —  примут «Список 
Бута» или еще что-то, по принципу: 
вы нам, мы — вам... Но в какой-то 
момент, когда возникла тема сирот, 
это перешло в качественно другую 
фазу. Хотя, сама по себе постановка 
вопроса о том, что усыновление за 
границу свидетельствует о несосто-
ятельности самой страны, вполне 
правомерна. Но только ни в коем 
случае нельзя было это увязывать с 
политическим ответом на «Акт Маг-
нитского»....

СЛОВО ЭКСПЕРТУ
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ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

И 
ладно были бы это заезжие 

коммерсанты, не знакомые 

с героической историей 

города на Неве. Хотя надо 

быть совсем слепым и глу-

хим, чтобы не видеть многочис-

ленные обелиски, мемориалы, 

памятные знаки, установленные 

на всем протяжении многокило-

метровой трассы, идущей в вдоль 

побережья Ладожского озера. 

Но бизнесмены, преимуществен-

но из числа жителей Петербурга 

и Ленинградской области, научи-

лись их в упор не замечать. 

Земля у Дороги жизни со вре-

мен Великой Отечественной 

стоит не тронутая ни лопатой, 

ни плугом, ни трактором. В ней 

до сих пор регулярно находят 

останки бойцов, защищавших 

Ленинград в 1941–1943 годах. 

По данным следопытов, каждый 

год выезжающих в район Дороги 

жизни, а также лежащего рядом 

городка Кировска с его «Невским 

пятачком», непогребенными 

остаются как минимум 10 тысяч 

солдат. При нынешних темпах по-

исковых работ – работы на годы 

и годы. Дешевле и быстрее будет 

сделать вид, что эта проблема тебя 

не касается. И вот уже вовсю вы-

рубаются деревья и кустарники, 

закладываются фундаменты бу-

дущих коттеджей.

– О том, что наша Дорога жизни 

застраивается, мы узнали несколь-

ко месяцев назад, – рассказывает 

корреспонденту «Труда» Людмила 

Виноградова, секретарь городско-

го общества «Жители блокадного 

Ленинграда» (Людмила Павлов-

на родилась в осажденном городе 

в 1943 году, здесь же встретила По-

беду). – Одна наша добрая знако-

мая взялась подготовить фильм 

к 70-летию прорыва блокады. 

Юбилейную дату будем отмечать 

в январе. Написала сценарий, воо-

ружилась видеокамерой, заказала 

машину. Когда вернулась с 45-ки-

лометровой трассы, долго не могла 

говорить. Призналась, что была 

ошарашена увиденным. Мы сна-

чала подумали, что, может, памят-

ники там кто-то порушил. Сейчас 

ведь такое время, много вандалов. 

Но нет, оказалось, хуже. Тут и там 

на политых кровью землях, лежа-

щих вдоль Ладожского побережья, 

выставлены таблички с предложе-

ниями покупать столько-то гекта-

ров для коттеджного строитель-

ства. Как такое могло случиться? 

Блокадники решили действо-

вать не откладывая. В Смольный и 

«Да что вы мне 
патриотику вешаете?»
Кто застраивает коттеджами ленинградскую Дорогу жизни

•В ФОКУСЕ•

В пятницу «Труд» напечатал 

письмо блокадника, вспоми-

навшего один из самых ярких 

эпизодов в своей жизни: как 

71 год назад в осажденном 

Ленинграде хлебная пайка 

выросла на 100 граммов. 

Добавка пришла по только 

что открытой дороге через 

Ладогу. А сегодня легендар-

ную Дорогу жизни осадили за-

стройщики и предприимчивые 

граждане, взявшиеся возво-

дить коттеджи в буквальном 

смысле на костях.

в администрацию Ленинградской 

области были отправлены письма 

и обращения с многочисленными 

подписями как самих ветеранов, 

так и известных в городе людей. 

Ответа не последовало. Тогда 

председатель общества «Жители 

блокадного Ленинграда» 80-лет-

няя Ирина Скрипачева, бывшая 

прошлой весной во время прези-

дентских выборов доверенным 

лицом Владимира Путина, по-

ехала в Москву, добилась встре-

чи с ним и рассказала о том, что 

творят застройщики в священных 

для всех россиян местах.

К слову сказать, для Владими-

ра Владимировича слова «Доро-

га жизни» и «Невский пятачок» 

не просто исторические метки 

памяти. Он с раннего детства 

слышал их от отца, воевавшего 

под Кировском. Именно на «Не-

вском пятачке» отец Путина был 

тяжело ранен, по Дороге жизни 

его вывезли с поля боя и отпра-

вили в госпиталь... 

Только после этого визита к гла-

ве государства местные власти, 

что называется, зашевелились. Гу-

бернатор Ленинградской области 

Александр Дрозденко даже отло-

жил все свои дела и помчался в эти 

морозные декабрьские дни вместе 

с помощниками во Всеволожский 

район, через который проходит ге-

роическая трасса. Позже его пресс-

служба сообщила, что «видимых 

нарушений по всей протяженно-

сти трассы обнаружено не было, 

но проблема имеется». 

Проблема действительно есть. 

Она заключается прежде всего в 

том, что у Дороги жизни несколь-

ко хозяев. А когда у дитяти семь 

нянек, дитя, известно, остается 

без глазу. За один участок отве-

чает Октябрьская железная доро-

га. За другой – железнодорожная 

станция Ладога. За третий – Воен-

но-морской музей, сам пережива-

ющий сейчас не лучшие времена в 

связи с переездом в новые помеще-

ния. За четвертый – 47-й регион, 

Ленобласть. За пятый – 78-й, Пе-

тербург. Шестой – в федеральном 

подчинении...

На всех участках более 40 лет 

назад были установлены мемори-

альные комплексы. Памятников 

там более 700. Средства на их ре-

монт и поддержание выделяются 

все эти годы исправно. Помогают 

чем могут и шефы. В частности, 

из близлежащих, а также питер-

ских школ.

А вот про землю забыли. В дав-

ние советские годы, когда Дорога 

жизни была объявлена мемори-

альной зоной, никому в голову не 

приходило, что на этих политых 

кровью полях, и по сей день хра-

нящих свидетельства страшной 

битвы с фашизмом, кто-то взду-

мает построить свой загородный 

коттедж. Но вот вздумали. Корре-

спонденту «Труда» удалось с помо-

щью коллег из Ленобласти дозво-

ниться до владельца строительной 

компании, активно ратующей за 

возведение элитного малоэтаж-

ного жилья на побережье Ладоги, 

вдоль мемориальной трассы. Уро-

вень цинизма у молодого челове-

ка (ему нет еще и 40 лет), на мой 

взгляд, зашкаливает. 

– Мы ничего не нарушаем, так 

как земля там не оформлена в гос-

собственность. Это во-первых, – 

сказал он. – А во-вторых, не пони-

маю, что плохого в коттеджных 

поселках, строящихся в районе 

Дороги жизни? Вот если бы мы 

там стадион решили построить 

или, скажем, свиноферму... 

Я, честно признаюсь, не на-

шлась, что на это ответить. Только 

уточнила: 

– А у вас среди родных кто-то 

воевал в Великую Отечествен-

ную? Сохранились, наверное, в 

семье воспоминания об этом де-

дов-прадедов? 

– Да что вы мне патриотику 

вешаете? Кому все это сейчас 

нужно?

Нужно, молодой человек. Нуж-

но всем – и даже вам. Потому что, 

извините уж за банальность, без 

истории, без прошлого, тем более 

такого, как та война, нет будущего. 

– Надо начинать с определения 

границы мемориалов и всей за-

поведной зоны, – говорит теперь, 

после поездки по Дороге жизни, 

губернатор Александр Дрозден-

ко. – Надо четко понять: что, кому 

и на каких правах в рамках этих 

границ принадлежит. – И призна-

ется: – Времени на это, а также на 

чисто бумажную волокиту уйдет 

немало, при удачном стечении об-

стоятельств несколько месяцев...

А риелторы и застройщики, 

что-то мне подсказывает, дре-

мать не будут. Не успеем глазом 

моргнуть, как по соседству с обе-

лисками вознесутся краснорожие 

дома.

Губернатор Петербурга Геор-

гий Полтавченко, в отличие 

от своего областного коллеги, 

ничего пока не говорит. Лишь 

поручил одному из своих замов, 

вице-губернатору Василию Ки-

чеджи, «разобраться с вопросом». 

Тот провел многочасовое совеща-

ние. Вспомнил с подчиненными 

число мемориалов на Дороге 

жизни, некогда созданные там 

народные музеи, посетовал, что 

некоторые из них «не в очень хо-

рошем состоянии». Призвал всех 

участников благоговейно отно-

ситься к военным памятникам. 

Но при этом ни слова о коттедж-

ных претензиях коммерсантов. 

Об уже начатой торговле священ-

ной землей…  Т

Дорога жизни снова оказалась в осаде. Теперь ее атакуют застройщики и предприимчивые граждане.

По данным ВЦИОМа,
главным российским событием 2012 года граждане называют выборы президента РФ (49%), на втором месте – 

наводнение в Крымске (12%), на третьем – коррупционные скандалы (9%)
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ИРИНА БОРИСОВНА СКРИПАЧЕВА 

ЖИТЕЛЬНИЦА БЛОКАДНОГО ЛЕНИНГРАДА, 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВА БЛОКАДНИКОВ

– Могу лично показать коттеджи на трассе «Дороги 
жизни» уже построенные и заселенные. Мы выясня-
ли: согласование на выделение земли под застройку 
коммерсанты получали в правительстве Ленинград-
ской области. Видимо, еще при прежнем губерна-
торе Валерии Сердюкове. Мы обратились сейчас с 
просьбой к президенту Владимиру Путину, чтобы он 
решил вопрос с передачей Дороги жизни в ведение 
федеральных властей. Хозяин должен быть там один. 
В тех местах недопустимо жилищное строительство. 
Местные жители не считают для себя возможным 
даже пахать там, помятуя о павших бойцах. 
Что творится сегодня с людьми? Недавно власти 
Волгограда вздумали было отказаться от символа 
города – Родины-Матери. В Бресте ходят разго-
воры о том, чтобы «преобразовать под туристские 
маршруты» те подземелья, где укрывались в войну 
от фашистов советские солдаты и жители города. 
Неужели теряем память? Становимся манкуртами, 
себя не помнящими? Этого нельзя допустить.

ГОЛОСА

«Надо 
начинать 
с опреде-
ления 
границы 
мемориалов 
и всей 
заповедной 
зоны. 
Надо четко 
понять: 
что, кому 
и на каких 
правах 
принад-
лежит»
Губернатор Ленин-
град ской области 
Александр 
Дрозденко

БОРИС НЕМЦОВ

ЭКС-ГУБЕРНАТОР, БЫВШИЙ ЧЛЕН 

ПРАВИТЕЛЬСТВА

– День отставки Горбачева 
я помню хорошо. Тогда я рабо-
тал губернатором Нижегород-
ской области. 25 декабря резко 
прекратила работать энергоси-
стема области. Из-за развала 
единой технической системы 
Союза частота тока начала 
снижаться, стали отключаться 
станции. Тот день я никогда 
не забуду... Но Михаила Серге-
евича считаю человеком исто-
рическим: при всех ошибках 
он сумел дать нам свободу.

АЛЕКСАНДР ШАТИЛОВ

ДЕКАН ФАКУЛЬТЕТА СОЦИОЛОГИИ 

И ПОЛИТОЛОГИИ ФИНАНСОВОГО 

УНИВЕРСИТЕТА

– Державники будут ругать 
Горбачева как могильщика им-
перии, а либералы – как непо-
следовательного реформатора. 
Однако объективно Горбачев 
решил отказаться от командно-
административной системы 
управления, и это его главная 
заслуга в истории. Предположу, 
что пока сохранятся в основном 
негативные оценки в адрес 
президента СССР. Горбачеву до-
стается даже больше, чем Ель-
цину. Последнего нередко 
рассматривают как «жертву об-
стоятельств». У меня же Михаил 
Сергеевич связан с молодыми 
студенческими годами, ожида-
ниями перемен, живыми по-
литическими мероприятиями, 
новыми дискуссиями, книгами, 
встречами...

Чем вам запомнился Горбачев?
25 декабря 1991 года ушел в отставку первый и последний 

президент СССР Михаил Горбачев. Сколько лет прошло, а о споры 

о нем и его роли в истории до сих пор не стихают.

АНАТОЛИЙ ВАССЕРМАН

ПОЛИТИЧЕСКИЙ КОНСУЛЬТАНТ

– Он запомнился потрясающим 
неумением использовать имев-
шиеся у него ресурсы. Насколько 
был успешен Горбачев, пока 
делал карьеру и продвигался 
на высшее место в государ-
ственной иерархии, настолько 
же катастрофична была его 
деятельность на этом самом ме-
сте. Сейчас экс-президент часто 
рассказывает, будто с самого на-
чала у него был коварный план 
уничтожения социализма. Одна-
ко будь он в самом деле, генсек 
осуществил бы его куда эффек-
тивнее и уж при этом остался 
бы главой государства.

ОЛЕГ ШЕИН

ДЕПУТАТ АСТРАХАНСКОЙ 

ОБЛДУМЫ

– Мое восприятие Горбачева – 
самое отрицательное. Он был 
не только слабым руководите-
лем, но и лицемером. Обманы-
вал народ и партию, уверяя всех, 
что он коммунист и хочет соци-
ализма с человеческим лицом. 
С одной стороны, перестройка – 
это моя молодость, свежие впе-
чатления, а с другой... Еще тогда 
нетрудно было предположить, что 
за оттепелью можно ждать замо-
розков, как это обычно бывало 
в нашей истории. Строго говоря, 
все свободы перестройки не 
связаны лично с Горбачевым – 
он просто упустил вожжи и делал 
вид, что управляет процессом.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

Министр промышленности и торгов-
ли России Денис Мантуров обещает 
покупать для госслужащих только 
российские автомобили. Причем 
у этой инициативы больше шансов 
на успех, чем у попыток пересадить 
столоначальников на «Волги» и «мо-
сквичи» в 90-е годы прошлого века.

Потому что российскими эти авто 
можно будет назвать с о-очень боль-
шой натяжкой. Согласно документу, 
который разрабатывается в Мин-
промторге, ведомствам позволят 
закупать для госнужд автомобили 
российского производства, а так-
же иномарки, собранные в нашей 
стране. Учтем, что большинство рос-
сийских чиновников не признают 
никаких авто в служебном и личном 
автопарке, кроме машин преми-
ум-сегмента, а они у нас пока даже 
не собираются. Лишь компания Audi 
объявила о намерении в середине 
2013 года возобновить выпуск 
автомобилей А8 в Калуге на заводе 
Volkswagen. Но министр Мантуров 
уточнил: при государственных и му-
ниципальных закупках «естествен-
ным является установление высоко-
го барьера по уровню локализации».
То есть для того, чтобы российский 
чиновник смог купить за казенный 
счет калужскую А8, машину пред-
стоит сильно «локализовать» – 
до 30–40% комплектующих, 
сделанных также в России. А таких 
планов, насколько известно, у не-
мецкого автоконцерна нет.
Возможно, в случае реализации 
инициативы Мантурова придется 
даже поставить аналогичный шлаг-
баум и на заводе в Калининграде, 
где собираются «нелокализован-
ные» BMW. Хотя совсем недавно 
Управление делами президента 
РФ (УДП) объявило тендер на за-
купку именно в Калининграде 
60 люксовых BMW 7-й серии ценой 
более 5 млн рублей за штуку. Там 
же УДП купит и большую партию 
BMW 5-й серии – для чиновников 
«помельче». А также партию Ford 
Mondeo – видимо, для секретарш.

Возможно, упомянутая иници-
атива имеет цель подкрепить 
попытки Минпромторга создать 
в России – на ГАЗе – собственное 
производство автомобилей пред-
ставительского класса. Специаль-
но для госслужащих. Естественно, 
для этих целей придется изыски-
вать немалые деньги – хороший 
автосборочный завод стоит не ме-
нее 1 млрд долларов, не говоря о 
шлейфе в виде партнерских пред-
приятий, поставляющих комплек-
тующие.
Вопрос: зачем нам это нужно? 
Опыт имеется, причем исключи-
тельно отрицательный. В России 
уже было несколько попыток соз-
дать отечественные «членовозы»: 
денег потратили немало, результат 
нулевой. В нынешнем году мо-
сковский ЗиЛ предложил Кремлю 
персональный автомобиль для 
президента страны – ЗиЛ-4112Р. 
Его делали 6 лет, но качество полу-
чилось «советским» – лимузин от-
правили на доработку.
Между тем год назад по парламенту 
гулял законопроект, который мог 
кардинально решить проблему 
чиновничьих авто и при этом дать 
толчок отечественному автопрому. 
Достаточно было бы ограничить це-
ну автомобиля, допустим, 1 милли-
оном рублей. Ввиду колоссальной 
потребности в служебном автотран-
спорте в России эксперты прогно-
зировали большой ажиотаж среди 
автопроизводителей. То есть за 
пару-тройку лет российский рынок 
сам предложил бы не меньше де-
сятка отличных по качеству машин, 
созданных лучшими специалистами 
мира на конкурентной основе.
Увы, правительство предложение 
зарубило из-за его дешевизны. 
Для наших столоначальников даже 
средней руки миллион – это как-то 
несолидно.
Теперь будем тратить миллиарды…

АЛЕКСАНДР ПРОЦЕНКО

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

На своих четырех

ХРОНИКИ
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В Госдуме вчера опровергли сообщения в СМИ
о законе, запрещаюшем установку на лобовом стекле автомобиля навигаторов и видеорегистраторов.

ЛИКБЕЗ

Получить производственную травму можно и в 
совсем уж нерабочих обстоятельствах. О том, что 
курение вредит здоровью, знают все, а вот о том, 
что работодатель должен оплатить травму, полу-
ченную в курилке, не многие. Например, курили 
вы на лестнице у главного входа, за неимением 
другого специально отведенного для пагубной 
привычки места, и поскользнулись. Травма тоже 
будет считаться производственной. Уходить на пе-
рекур в живописный скверик неподалеку юристы 
не советуют – это территория уже «нестерильна», 
и все полученные увечья на ней работодателем 
не оплачиваются.
Отправляясь на обед в офисную столовую, обя-
зательно попросите чек. Никто не застрахован от 
отравления, но работник застрахован от него хотя 
бы финансово. Так что, хотите есть – питайтесь в 
офисной столовой либо в ближайшем к работе за-
ведении. Тогда в случае неприятностей сможете 
рассчитывать на то, что работодатель будет вы-
плачивать вам усредненную зарплату все время 
нетрудоспособности. А вот с жаждой разнообра-
зия и желанием сходить на разведку в новое кафе 
на соседней улице боритесь. За отравление там 
никто платить не будет.

КСТАТИ

Сигнал чиновникам 
за МКАД

•АКТУАЛЬНО•

Среди многочисленных адре-

сатов президентского по-

слания одними из наиболее 

внимательных слушателей 

должны были стать чиновни-

ки, и в частности региональ-

ные. И именно в их адрес 

было высказано немало по-

рой достаточно резких слов и 

пожеланий на прошедшей на 

днях пресс-конференции Вла-

димира Путина.

АННА РЯБОВА

Н
аверное, для некоторых, 

а может, и для многих 

было бы лучше с большим 

вниманием отнестись к 

сказанному и попытаться 

вслушаться в «сигналы». А потом 

задать самим себе несколько про-

стых вопросов: борьба с корруп-

цией, скандалы в федеральных 

ведомствах, антикоррупционные 

мотивы в СМИ – это всерьез, на-

долго и, главное, до каких гра-

ниц: только до МКАД или, как 

говорится, «далее везде»?

Отсутствие в послании жест-

ких фраз и «проскрипционных 

списков», надо думать, не толь-

ко не успокоило региональных 

коррупционеров, но и заставило 

ясно понять: их время кончилось. 

Основные установки, обозначен-

ные в качестве стратегических на 

ближайшие как минимум 6 лет, 

несовместимы с сохранением «но-

менклатурных заповедников» как 

на уровне федеральных ведомств, 

так и в далеких и близких регио-

нах страны.

Именно постепенное расшире-

ние охвата с федерального до реги-

онального уровня – вот, по мнению 

политологов, главное свидетель-

ство реальности антикоррупци-

онной практики. «В Саратовской 

области возбуждено 68 уголовных 

дел о коррупции...» «В 2012 году 

органами правоохраны выявлено 

более 1750 коррупционных пре-

ступлений, заявил прокурор Тю-

менской области...» «За 11 месяцев 

текущего года в области выявлено 

98 фактов получения взяток долж-

ностными лицами», – сообщают из 

Самарской области…

Достоянием прессы стали мно-

гие уголовные дела и продолжаю-

щиеся расследования, в которых 

фигурируют громадные суммы. 

В них упоминаются серьезные 

структуры государственного 

уровня, солидные федеральные 

проекты, важнейшие сферы услуг 

и производства. Причем журнали-

сты справедливо замечают, что 

если уж дана команда не жалеть 

«своих», то «чужим» точно рассчи-

тывать не на что.

Это касается представителей 

в том числе и региональных 

властных структур, привыкших 

зачастую не только к весьма 

вольному обращению с бюджет-

ными средствами, но и с чужой 

собственностью, что не всегда 

свидетельствует в пользу умения 

работать с представителями мало-

го и среднего бизнеса.

За примерами далеко ходить 

не надо. В Таганроге по сей день 

неспокойно чувствуют себя ра-

ботники приборостроительных 

предприятий, на которых в 2009 

году под надуманными предло-

гами пытались заводить уголов-

ные дела. А сколько писала прес-

са о жалобах в адрес руководства 

Брянской области со стороны 

акционеров крупнейшей в ре-

гионе птицефабрики «Снежка»! 

По сей день не сняты вопросы в 

Челябинской области после того, 

как областного министра здра-

воохранения Виталия Тесленко 

взяли прямо в бане, где он якобы 

обмывал «распиленные» на за-

купке томографов бюджетные 

деньги… Местные журналисты 

предпочитают умалчивать, с кем 

в это время находился лично гу-

бернатор Челябинской области 

Михаил Юревич.

Очень длинный «хвост» по ча-

сти войны с бизнесом – во всяком 

случае, по мнению СМИ, – тянет-

ся за чиновниками Ульяновской 

области. Да, в регионе пытались 

оперативно отреагировать на ан-

тикоррупционный тренд: губер-

натор Ульяновской области Сер-

гей Морозов поручил закрепить 

за областными министерствами 

«помощников уполномоченного 

по противодействию коррупции». 

Планируется, что с 2013 года та-

кие помощники появятся в ми-

нистерствах промышленности 

и транспорта, здравоохранения, 

энергетики и ЖКХ. В местном 

ЖКХ действительно, если судить 

по эмоциональному выступлению 

на пресс-конференции ульянов-

ской журналистки, проблем выше 

крыши, и теперь о них знает и гла-

ва государства.

Но если вернуться к «помощ-

никам», то, как справедливо за-

мечают наблюдатели, не слишком 

ли многое им придется контроли-

ровать? Тут и уголовные дела про-

тив экс-министра строительства 

Ульяновской области Михаила 

Шканова по подозрению в полу-

чении взяток, и «вылет в трубу», 

как сообщали СМИ, 3 млрд рублей 

на строительстве образцово-по-

казательного животноводческого 

комплекса «Октябрьский». Шли 

разговоры о серьезных, чуть ли не 

на несколько миллиардов рублей 

проблемах вокруг строительства 

единого комплекса «Тереньга» 

по добыче кварцевого песка… 

Ну а взять хотя бы назначение 

на должность главы городского 

комитета дорожного хозяйства, 

благоустройства и транспорта 

Ильдуса Юсупова, который, как 

выяснила недавно прокуратура, 

имеет… уголовное прошлое.

А на должность начальника от-

дела по профилактике коррупци-

онных проявлений управления по 

работе с правоохранительными 

органами и общественными объ-

единениями был назначен 36-лет-

ний Рамис Гибатдинов, который, 

как сообщали СМИ, в марте 2007 

года был признан судом… вино-

вным в покушении на мошенни-

чество и приговорен к 2,5 года 

колонии. Что, в администрации 

области ни о чем не знали? Скорее 

знали, но надеялись, как всегда, 

на привычные «особенности мест-

ной непотопляемости», которые, 

видимо, могут заглушать даже го-

лос инстинк та самосохранения.

Конечно, ситуация явно из-

менилась. Расследования, кото-

рые начинаются на федеральном 

уровне, идут в регионы и явно не 

остановятся на пороге ульянов-

ской образцово-показательной 

«мегафермы». Кстати, вряд ли во-

плотится в жизнь и амбициозный 

проект «Ульяновск – авиацион-

ная столица России» по схемам 

ГЛОНАСС или под контролем еще 

недавно весьма влиятельной в ре-

гионе Группы компаний СОК…

Ульяновск, кстати, лишь один 

из примеров. Именно в целом и 

именно сейчас, уверены экспер-

ты, время уговоров региональ-

ной элиты закончилось. Нужны 

честные поступки и добрые дела, 

а иначе… Кто этого не понял, кто 

не вчитался в слова послания про 

«очищение и обновление», тот, 

не исключено, сможет прочув-

ствовать это в самое ближайшее 

время, на личном, так сказать, 

опыте. Т

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ
на внеочередном общем собрании акционеров ОАО «Волжская ТГК» 

Полное фирменное наименование  Открытое акционерное общество «Волжская

и место нахождения общества: территориальная генерирующая компания»,

 (Российская Федерация, г. Самара, ул. Маяковского, 15)

Вид общего собрания: внеочередное 

Форма проведения собрания: заочное голосование

Дата проведения собрания

(дата окончания приема 

заполненных бюллетеней): 14 декабря 2012 года

Почтовый адрес,   – 117452, РФ, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28, «В»,

по которому направлялись  ЗАО «ПРЦ»;

заполненные бюллетени: – 443100, Российская Федерация, г. Самара,

 ул. Маяковского, д. 15 – ОАО «Волжская ТГК».

Председательствующий на собрании – Председатель Совета директоров ОАО «Волжская 

ТГК» Вилесов Александр Игоревич.

Секретарь собрания – начальник управления корпоративного секретаря ЗАО «КЭС» 

Бельский Алексей Вениаминович.

Функции счетной комиссии собрания выполняет регистратор Общества – Закрытое акци-

онерное общество «Профессиональный регистрационный центр» (ЗАО «ПРЦ, 117452, Россия, 

г. Москва, Балаклавский проспект, д.28 «В»), уполномоченные лица регистратора – Бабко 

Елена Николаевна, Мусиенко Олег Игоревич, Орлова Елена Николаевна.

Повестка дня собрания:

1. Об одобрении крупной сделки.

Вопрос № 1. Об одобрении крупной сделки.

Голосование по вопросу №1.

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 

включенные в список лиц, имеющих право на участие в общем собрании 30 011 859 694

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица,

принявшие участие в общем собрании  12 439 264 744

Кворум по данному вопросу, % 41,4478%

Кворум для решения вопроса отсутствует.

Внеочередное общее собрание акционеров объявлено несостоявшимся.

Председатель собрания А.И. Вилесов

Секретарь собрания А.В. Бельский 

Вместе с долгожданной от-

тепелью в Европейскую Рос-

сию возвращается гололед. 

И несмотря на старания до-

рожных служб, посыпающих 

дороги и тротуары песком и 

реагентами, несчастные пе-

шеходы продолжают падать. 

В утешение пострадавшим 

от травм хотим сообщить, 

что по закону они могут рас-

считывать на материальную 

компенсацию.

Правда, только в том случае, 
если травму вы получили по 
дороге на работу или обратно. 
Причем причинно-следствен-
ную связь между падением 
на лед и выполнением ваших 
должностных обязанностей 
еще придется доказать.

«В прошлом году я возвра-
щался домой после дежурства 
и следующего за ним кор-
поратива. Такси вызывали 
прямо с работы тем, кто не 
успел на корпоративный ав-
тобус, – рассказывает нам 
свою травматичную историю 
сотрудник Росатома Сергей. – 
На выходе из автомобиля я 
поскользнулся и упал. Во-
дитель этого не увидел и стал 
сдавать назад – в результате 
наехал мне задним колесом 
прямо на ступню. К счастью, 
от перелома спасла стальная 
вставка в носке ботинка, но 
к утру нога распухла, я не мог 
ходить. На работе мне подска-
зали, что нужно привезти все 
справки из травмпункта и мне 
оплатят лечение».

Сразу после праздников 
Сергей принес все документы 
из больницы и чеки на лекар-

ства. Специальная комиссия 
подтвердила факт произ-
водственной травмы, так как 
падение случилось по дороге 
домой, на транспорте, предо-
ставленном работодателем.

Юристы подтверждают: 
такой случай – не исключе-
ние. В нашей стране мало кто 
знает, что производственной 
может считаться не только 
та травма, которую вы полу-
чили в офисе или непосред-
ственно на производстве. По 
Трудовому кодексу, должны 
расследоваться и несчастные 
случаи при следовании к ме-
сту работы или с работы на 
транспорте, предоставленном 
работодателем, либо даже на 
личном средстве передвиже-
ния – в случае, если оно  ис-
пользуется в производствен-
ных целях по распоряжению 
работодателя.

Есть тут и свои тонкости. 
«Например, если после рабо-
ты вы решили пробежаться 
по магазинам в поисках по-
дарков и поскользнулись 
на ступеньке супермаркета, 
оплачивать лечение никто не 
станет, – говорит юрист по 
вопросам трудового права 
Дмитрий Федоров. – То есть 
в счет идет только то расстоя-
ние, которое необходимо пре-
одолеть, чтобы добраться до 
рабочего места».

Касается это также и 
травм, которые получены 
вне рабочего помещения, но 
в рабочее время – например, 
если вы развозили докумен-
ты. Так что если и падать, то в 
«правильном» месте. Т

ЯНА ПРЯМИЛОВА

•ПРЕДСТАВЛЕНИЕ•

Не пропустите главное событие ново-

годних каникул! В концертном зале 

«Крокус Сити Холла» только до 8 янва-

ря 2013 года будет идти «Ну, погоди! 

Новая история».

ЕВГЕНИЯ СНЕГИНА

22 декабря состоялась премьера новогод-

него шоу «Ну, погоди!».

Сказочное мультижанровое шоу, но-

вые номера, необычный сюжет, красивая 

оригинальная музыка, дорогие декора-

ции, уникальные костюмы, интерактив со 

сказочными персонажами и игра с огром-

ными мячами в зале – все это ожидает го-

стей «Крокус Сити Холла» в новогодние 

праздники.

Кроме этого, за 45 минут до начала каж-

дого представления детей и их родителей 

будут развлекать профессиональные ар-

тисты на четырех игровых зонах, в чис-

ле которых главная музыкальная сцена, 

площадка клоунов Плюха и Шваха и дис-

котека Буянчики, а для самых маленьких 

зрителей в фойе организуют праздничные 

костюмированные хороводы вокруг елки 

с Дедом Морозом и Снегурочкой.

Более подробную информацию о 

мероприятии вы можете получить 

на официальном сайте организатора 

www.7raduga.ru.

Не упустите уникальную возможность 

прикоснуться к сказке. Т

Сказочное шоу «Ну, погоди! Новая история»

Ежегодное послание президента Федеральному собранию 
ставит региональную элиту перед выбором

Упал, очнулся – компенсация
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Bosch 
построит 
новый завод 
в 10 км
от Самары
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114,5 млрд долларов США
составили иностранные инвестиции в Россию за девять месяцев 2012 года

ГОЛОС

•ДЕНЬГИ•

Всероссийский банк развития 

регионов поздравляет своих 

клиентов с наступающим Но-

вым годом! В преддверии все-

ми любимого праздника ВБРР 

объявляет праздничную акцию 

«Новый год 13.13.13».

Б
анк предлагает специальные 

условия потребительского 

кредитования физических 

лиц. Для заемщиков предус-

мотрена особая сниженная 

процентная ставка в размере 13% 

годовых для популярных кредит-

ных продуктов «Персональный» и 

«Семейный».

Единственное условие получения 

кредитов по такой ставке – оформ-

ление договора личного страхова-

ния. Без оформления страхования 

ставки по акции будут более высо-

кими, и все же ниже, чем обычно.

Минимальный срок кредита – 

13 месяцев, максимальный – 18 

месяцев. Потребительские креди-

ты можно получить без залогов и 

поручительств с возможностью 

досрочного погашения. Акция по-

зволяет получить кредиты в рублях 

на максимально привлекательных 

условиях.

Напомним, что размер кредита 

«Персональный» определяется на 

основании подтвержденного еже-

месячного личного дохода одного 

заемщика. Для кредита «Семей-

ный» объем кредитования может 

быть больше, поскольку будет за-

висеть от совокупного подтверж-

денного ежемесячного дохода двух 

заемщиков. Заявку на его получе-

ние могут подать пары, состоящие 

в зарегистрированном браке.

Потребительскими кредита-

ми ВБРР могут воспользоваться 

сотрудники банковской группы 

ВБРР, нефтяной компании «Рос-

нефть», ее дочерних компаний, 

держатели зарплатных карт ВБРР, 

сотрудники предприятий, обслу-

живающихся в банке, а также со-

трудники федеральных служб, го-

сударственных и муниципальных 

учреждений.

Спешите – сроки проведения 

акции «Новый год 13.13.13» огра-

ничены! Прием заявлений начался 

3 декаб ря 2012 года и заканчивает-

ся 1 февраля 2013 года.

13% на 13 месяцев в 2013-м! 
Чудеса случаются!

Подробности акции на сайте 

ОАО «ВБРР»: www.vbrr.ru.

Когда часы 
13 бьют…
Акция ВБРР «Новый год 13.13.13»

•ПЕРСПЕКТИВА•

Экономика Самарской области к кон-

цу 2012 года вышла на докризисные 

показатели по объемам промышлен-

ного производства. Ее дальнейшее 

развитие будет опираться на ком-

плексную работу регионального пра-

вительства с инвесторами.

ГЛЕБ МАРТЫНОВ

С
егодня в губернии начал работать  ин-

ститут государственного кураторства 

проектов, реализуются мероприятия, 

направленные на снижение админи-

стративных барьеров для инвесторов, 

а также продвижение позитивного имиджа 

губернии. Самарская область стала первым 

из регионов, «обнулившим» ставку по на-

логу на прибыль для резидентов особой 

экономической зоны промышленно-про-

изводственного типа, которая создается 

около Тольятти. Статус резидентов ОЭЗ уже 

получили восемь компаний, в том числе 

дочерние предприятия крупных междуна-

родных концернов Praxair, Edscha, Sanoh, 

Mubea. Якорным резидентом зоны является 

подразделение СП «GM-АвтоВАЗ». Ожида-

ется, что до конца года структуры еще трех 

иностранных компаний станут резидента-

ми особой экономической зоны «Тольятти». 

После этого заявленный объем инвестиций 

в ОЭЗ превысит 12 млрд рублей.

Еще одним шагом к улучшению инвести-

ционного климата стало то, что с этого года 

инвесторам, размещающим производства 

в моногородах, в частности в Октябрьске, 

Похвистнево и Чапаевске, из областной 

казны будут предоставляться субсидии в 

размере 2 тысяч евро за каждое фактически 

созданное рабочее место.

Одним из важнейших итогов инвести-

ционной политики Самарской области в 

уходящем году стало достижение догово-

ренностей с немецкой компанией Bosch, 

которая разместит в регионе завод по про-

изводству автокомпонентов. Решение о 

приходе в Самарскую область было принято 

руководством немецкой компании в начале 

декабря. Подготовка инфраструктуры и 

строительство завода начнутся в 2013 году. 

Пуск предприятия запланирован на конец 

2014-го – начало 2015 года. Как отметил 

министр экономического развития, инве-

стиций и торговли Александр Кобенко, в 

борьбе за право строительства завода на 

своей территории губерния конкурировала 

с пятью другими субъектами РФ.

Новая производственная площадка бу-

дет размещена в 10 км от Самары в районе 

села Преображенка Волжского района. Об-

щая площадь, которую займет завод Bosch, 

составит 20 га. На новом участке компания 

планирует разместить три подразделения: 

управление шасси, стартеры и генераторы, 

а также дизельные системы. В ближайшие 

два года Bosch намерена инвестировать 

в строительство производства около 40 млн 

евро. При этом будут построены здания об-

щей площадью около 15 тысяч кв. м для 

участков производства, администрации, 

логистики, подвода энергии и инженерных 

коммуникаций.

Строительство новой площадки Bosch 

приведет к созданию рабочих мест для 

высококвалифицированных кадров, 

увеличит приток инвестиций в регион 

и, как следствие, поступление налогов 

в бюджет области. Руководство компа-

нии заявляет, что планирует привлечь 

к работе до конца 2017 года более 500 

сотрудников. Итоговый меморандум о 

сотрудничестве между правительством 

области и компанией будет подписан в 

феврале следующего года.

Что касается инвестиционной политики 

2013 года, то на территории Самарской об-

ласти вводятся в действие дополнительные 

меры господдержки инвесторов. Из реги-

онального бюджета им будут возмещать 

затраты на выполнение работ, связанных с 

подключением к источникам электроснаб-

жения, и на обустройство промышленных 

площадок инженерной инфраструктурой. 

Кроме того, с будущего года правитель-

ство области приступает к созданию под 

Взаимовыгодное сотрудничество 
Власти Самарской области активизировали работу по привлечению инвесторов

Николай 
Меркушкин
Губернатор 

Самарской 

области

– Мы понимаем 
всю важность работы с инвесто-
рами и готовы не на словах, а на 
деле поддерживать инвестици-
онные проекты, способные при-
нести пользу нашему региону. 
Для этого у нас созданы все ус-
ловия: эффективное инвестици-
онное законодательство, нали-
чие мощной производственной 
и научной баз, развитая транс-
портно-логистическая инфра-
структура. Результатом наших 
усилий стала реализация таких 
крупных проектов, как создание 
особой экономической зоны 
промышленно-производствен-
ного типа «Тольятти» и технопар-
ка в сфере высоких технологий 
«Жигулевская долина». Регио-
нальное правительство готово 
к конструктивному сотрудниче-
ству по всем направлениям.

Самарой двух новых индустриальных 

парков вместимостью до 30 предприятий 

совокупно. На этих площадках инвесто-

ру будет представлено все, что требуется 

для открытия бизнеса: от обеспеченности 

инженерной инфраструктурой до упро-

щенного порядка прохождения админи-

стративных и разрешительных процедур в 

режиме «одного окна». «Международный 

опыт свидетельствует о том, что в настоя-

щее время именно такие парки являются 

наиболее эффективными инвестиционны-

ми площадками. Кроме того, будет реализо-

ван комплекс мероприятий, направленных 

на снижение административных барьеров 

для инвесторов, а также продвижение по-

зитивного имиджа Самарской области», – 

поясняет Александр Кобенко. Т
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4 млн фунтов
заплатит «Рединг» «Арсеналу» 

за переход Андрея Аршавина

В Госдуму внесен закон
о футбольных болельщиках. Хулиганов отлучат 

от трибун на 3 года

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

А
лександр, вы медалист двух Олим-
пиад. И в Пекине и в Лондоне наша 
команда была на пьедестале. Но 
можно ли сравнить эмоции от этих 
двух турниров?

– Честно говоря, довольно сложно. В 2008 

году я был не только дебютантом столь 

крупного турнира, но и по большому счету 

дебютантом сборной России. Не чувство-

вал уверенности в своих силах. Мысли 

были такие: повезет – станем призерами 

или даже чемпионами, не повезет – займем 

то место, которому реально соответству-

ем. А уже перед Лондоном более опытным 

стал не только я, но и весь костяк сборной 

России. То есть состав у нас был хоть и не 

такой возрастной, но уже прошедший че-

рез множество турниров разного ранга. 

Почти все имели опыт выступлений на 

Олимпиадах, а Тетюхин – аж на четырех! 

И лично у меня было уже другое чувство: 

либо выступим совсем плохо, либо ста-

нем чемпионами. Была уверенность, что 

Лондон для нас станет чем-то сверхорди-

нарным. 

– Многие до сих пор говорят, что это 
была скорее победа вопреки. Команда 
имела множество проблем и представ-
ляла собой целый лазарет. Правильна 
ли такая оценка?
– Ну, насчет лазарета, пожалуй, верно. 

Только вдумайтесь: Михайлов за день 

до Игр подвернул ногу. Будько травми-

ровал мениск за неделю до Олимпиады. 

Хтей очень тяжело восстанавливался по-

сле операции бедра и тоже был не вполне 

здоровым. У Тетюхина были проблемы с 

сердцем, его врачи поначалу даже не до-

пускали к участию в Олимпиаде.

– И что? С него взяли расписку, что он 
берет на себя ответственность в случае 
несчастья?
– И такое тоже было. 

– Вы не упомянули про себя. Насколько 
я знаю, вы тоже ехали в Лондон трав-
мированным?
– О том, что затянувшаяся травма коле-

на может усугубиться и дать серьезные 

осложнения, – такого разговора со мной 

врачи не заводили. Но боль я испытывал 

постоянно, и, несмотря на соответству-

ющие уколы, повреждения в коленном 

суставе мне все-таки мешали играть. 

– А не задумывались о том, что, приняв 
участие в Играх, можете если и не стать 
инвалидом, то уж как минимум закон-
чить со спортом?
– Такая вероятность существовала. Да и 

мысли подобные были. Но были и другие: 

откажись я от участия, потом всю жизнь 

жалел бы, что покинул расположение 

сборной, когда у меня был шанс стать 

чемпионом. 

– А что за травма у вас была?
– На колене было выпадение двух кусков 

хряща. Накопления усталости и микронад-

рывов «вылезли» при неудачном падении.

– Болеутоляющие уколы вам часто ко-
лоли?
– Ежедневно по ходу Олимпиады. 

– Представляю, как по ходу турнира за 
вас переживали родные. Часто им зво-
нили из Лондона?
– У меня отец в молодости на приличном 

уровне играл в волейбол, и сейчас он очень 

плотно следит за моими выступлениями и 

за всеми событиями в нашем виде спорта. 

Он высказывает очень грамотные сужде-

ния, так что к мнению отца я прислушива-

юсь. Но перед крупными турнирами я уже 

стараюсь максимально изолировать себя 

от внешнего мира, в том числе от родных и 

друзей. Круг общения ограничиваю толь-

ко тренерами сборной и товарищами по 

команде. Так что в течение всей Олимпиа-

ды я всего пару раз говорил с родителями 

по телефону. А сам после каждого удачного 

матча получал от родственников, друзей и 

знакомых поздравительные эсэмэски, ра-

довался им… но никому не отвечал. С дру-

гой стороны, во время соревновательных 

пауз я, наоборот, о волейболе стараюсь 

вообще не думать, чтобы сосредоточиться 

на общении с близкими мне людьми, на 

книгах, на фильмах…

– А как ваша дочка? Спортом интере-
суется?
– Ей всего лишь семь лет. Спорт ей пока 

интересен лишь постольку, поскольку 

папа играет и его показывают по телеви-

зору. Она поздравляла меня по телефону. 

А когда мы с ней встретились после мое-

го возвращения из Лондона, у нее из всех 

впечатлений Олимпиады осталась лишь 

радость от папиной победы. Маленькая 

она еще. 

– Александр, с момента триумфа про-
шло уже более трех месяцев. Сейчас, 
когда эмоции схлынули, у вас есть 
какое-то разумное объяснение нашей 
феноменальной победе? Ведь на нас 
никто не ставил, а после двух партий 
даже самые неисправимые оптимисты 
приумолкли.
– Я уверен, что ключом к победе стала 

физическая выносливость. Мы просто 

перестояли бразильцев. В первых двух 

партиях они нас громили, а потом «подсе-

ли», уже не так быстро двигались, слабее 

прыгали. А мы оставались на прежнем 

уровне. 

– Уступать бразильцам 0:2, а затем по-
бедить – это действительно подвиг? Как 
объяснить, например, человеку дале-
кому от волейбола, насколько значима 
эта победа?
– Наверное, до конца я еще и сейчас не 

осознал того, что нам удалось сделать. 

Пока только некие проблески осознания. 

Скажу только про свои личные ощущения, 

которые были в тот момент. Проигрывая 

бразильцам со счетом 0:2, да еще в финале 

Олимпиады, победить в таких условиях 

их практически невозможно. Но я себе вы-

двинул две директивы. Первая – надо что-

то изменить в наших действиях, чтобы 

игра не проходила со столь явным преиму-

ществом наших соперников. А вторая: мы 

все-таки в финале Олимпиады, и хочется 

как можно дольше еще постоять на этой 

площадке, выиграв как можно больше оч-

ков, а по возможности – и одну партию. 

И хотя бы этим порадовать российских 

болельщиков и всех зрителей, наблюдав-

ших за олимпийским финалом. Надо было 

просто бороться за каждый мяч. Просто 

стараться выиграть каждое очко, не за-

гадывая далеко вперед. 

– Как та лягушка, упавшая в горшок со 
сливками …
– Я знаю притчу про мышку, которая ба-

рахталась, барахталась, хотя ситуация 

казалась совсем безнадежной. Но в конце 

концов она сбила твердый слой масла, по 

которому и вылезла наружу.

– Этот год у вас самый удачный в жизни?
– Несомненно, самый удачный, даже если 

считать колено. 

– Ваш наставник Владимир Алекно при-
знался в интервью, что до сих пор не 
посмотрел финал Лондона …
– А я тоже не смотрел. Сейчас это ни к чему. 

Не хочу тратить эмоции снова. Они еще 

пригодятся. 

– А когда посмотрите?
– Может быть, через несколько лет.

– Алекно прекрасно характеризовал 
игровые и человеческие качества каж-
дого из игроков. Но настоящим лидером 
назвал Волкова. Вы часто товарищам 
по команде впихиваете?
– «Впихивать» – неподходящее слово. Я 

стараюсь только взбодрить товарищей 

по команде или что-то подсказать по су-

ществу игры. Всегда хочу, чтобы каждый 

из моих товарищей сыграл на максимуме 

своих возможностей. Зачастую со стороны 

бывает виднее. Если общаться с человеком 

яростно, он не будет должным образом 

воспринимать нужную информацию. А уж 

примет он ее или нет – это на его усмотре-

ние. Я не могу его заставить играть так, 

как я этого хочу. 

– Сейчас вы вернулись к тренировкам?
– Работаю только в тренажерном зале, ста-

раюсь это делать вместе с командой. В тре-

нировках загружаю все группы мышц, 

кроме ног. Пока приходится ходить на 

костылях. 

– Каковы прогнозы врачей?
– Обещают, что в конце декабря я уже слезу 

с костылей и начну ходить без них. А в мар-

те, возможно, уже буду играть в волейбол. 

– В России обычно считают зимнюю 
Олимпиаду неполноценной, если на ней 
не победили хоккеисты. Зато в случае 
их победы прощают провалы во всех 
остальных видах спорта. А вы почув-
ствовали, что ваше «золото» оказалось 
самым важным в Лондоне?
– Так получилось, что волейбол стал 

единственным игровым видом спорта, 

где россияне добыли победу. К моему 

большому сожалению – единственным. 

За поддержку спасибо всем, в том числе 

и читателям «Труда». Мы счастливы, что 

доставили радость тем, кто за нас болел. 

И дали очередной повод тому, чтобы гор-

диться нашей страной. Т

Волейболист Александр Волков – о цене олимпийской победы

На костылях, 
но с золотой медалью

•НАЧИСТОТУ•

Лондон. Волейбол. Олимпийский финал 

Россия – Бразилия – 3:2. Подсчитать 

цену этой победы невозможно. Ника-

кие Халки вместе взятые не стоят и де-

сятой части того, что сделали наши пар-

ни. В тот день они поставили на кон все 

– и свою репутацию, и многолетнюю 

тренировочную пахоту, и даже свое 

здоровье… Сказать, что рисковали, – 

значит, не сказать ничего. Перевались 

мяч, балансировавший на сетке, не на 

ту сторону – и «золото Лондона улетело 

бы в далекую Бразилию, а наши ребя-

та, которых без преувеличения можно 

называть героями, сейчас бы зализы-

вали раны и вспоминали те мгновения 

совершенно в другом настроении. А 

скорее всего, и вспоминать бы не хоте-

ли, постарались бы забыть. И не было 

бы этого интервью, которое «Труду» дал 

один из творцов лондонского триумфа 

Александр Волков.

ИВАН ДМИТРИЕНКО

Соответствующим образом гото-

вится к нему и наша националь-

ная команда, ожидающая сопер-

ников на уфимском льду в ранге 

вице-чемпионов мира. За послед-

ний год, с момента окончания 

предыдущего чемпионата, где 

мы уступили в финале шведам, 

она порядком видоизменилась.

Один из самых успешных тре-

неров в истории молодежной сбор-

ной Валерий Брагин передал свой 

пост Михаилу Варнакову. Новый 

наставник провел ревизию соста-

ва, включив в него 17 новичков, в 

том числе практически полностью 

обновил линию обороны.

Тем не менее букмекеры верят в 

сборную России, считая ее, наряду 

с Канадой, одним из двух фавори-

тов первенства. Козырем подопеч-

ных Варнакова станет поддерж-

ка трибун: нет сомнений, что на 

матчах с участием хозяев в Дворце 

спорта и «Уфа-Арене» яблоку негде 

будет упасть. Но есть и обратная 

сторона медали – чрезмерная от-

ветственность, которую наши 

хоккеисты ощущали уже в пери-

од подготовки. «Волнение присут-

ствует, – делится защитник Аль-

берт Яруллин. – Ведь болельщики 

в праздники, вместо того чтобы 

дома смотреть концерты по теле-

визору, придут на нас смотреть, и 

мы не имеем права их подвести. 

Главное – не перегореть».

Любопытно, что два предыду-

щих первенства проходили в Ка-

наде, и хозяева льда не выиграли 

ни одно из них, оба раза уступив 

дорогу нашей команде. Так что 

в этот раз матч с «кленовыми 

листьями» ожидается с особым 

интересом. Подспорьем для по-

допечных Варнакова станет опыт 

Суперсерии-2012: в октябре они 

совершили вояж в Канаду, где из 

шести матчей с местными студен-

ческими коллективами выиграли 

три. По словам Варнакова, навык 

игры против родоначальников 

хоккея приобретен. К тому же 

впору задуматься о других сопер-

никах, которые не менее, а то и 

более опасны. «По силе я бы по-

ставил американцев в один ряд с 

канадцами. Не слабее их и шведы. 

Финнов и чехов тоже нельзя сбра-

сывать со счетов», – утверждает 

тренер. Турнир сборная России 

откроет матчами со Словакией 

и США, а сражение c Канадой со-

стоится вечером 31 декабря. Т

Прямую трансляцию матча 

Россия – Словакия смотрите 

завтра в 17.55 на канале 

«Россия 2».

В бой идет 
одна молодежь

•ХОККЕЙ•

Завтра в Уфе стартует моло-

дежный чемпионат мира по 

хоккею. Обычно поединки 

сборных, состоящих из игро-

ков не старше 20 лет, не могут 

похвастать популярностью 

среди широкой публики. Но 

в данном случае обойти вни-

манием его нельзя – далеко 

не каждый год такие турниры 

проводятся в России.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

– Отмечу, что ледовый дворец 

«Айсберг», где пройдет чемпионат 

России, а впоследствии и Олим-

пиада, – это красивейшее новое 

сооружение, в котором уже начали 

соревноваться сильнейшие фигу-

ристы. Правда, многие спортсме-

ны жаловались, что зрителей на 

трибунах маловато. Действитель-

но, обычно даже на тренировки 

участников перед чемпионатами 

России приходит гораздо больше 

фанатов нашего вида спорта. 

Возможно, пока еще не в полной 

мере отработана система работы 

служб безопасности. Но, надеюсь, 

для согласования подобных вещей 

до начала Олимпиады будет еще 

достаточно времени.

У мужчин превосходство Евге-

ния Плющенко над российскими 

соперниками мне представляется 

вполне естественным и логичным. 

С единственной оговоркой: если 

Женя сейчас вышел на свой рабо-

чий функциональный уровень. Но 

все же я пока еще не видел всех на-

ших одиночников. Может быть, 

кто-то из самых юных удивит но-

вой интересной программой.

Еще более безоговорочным 

мне видится преимущество 

над соперниками у спортивной 

пары Волосожар – Траньков. 

А вот борьба за второе место пред-

ставлялась очень интересной. Но 

перед самым началом чемпионата 

было объявлено, что не участвуют 

Базарова и Ларионов. К счастью, 

причина связана не с травмой, а с 

чисто техническим моментом: пар-

тнеру еще не вполне подогнали к 

ноге конек. Опытная пара Кавагути 

– Смирнов может испытать давле-

ние со стороны совсем юных сопер-

ников, среди которых есть очень ин-

тересные дуэты. А пары Столбова 

– Климов и Антипова – Майсурадзе 

уже показали себя вполне зрелыми. 

Так что ожидаю интересную борьбу 

за призовые места.

Самый непредсказуемый ис-

ход ожидается у женщин-одиноч-

ниц. В этом сезоне вошли в разряд 

взрослых несколько наших юных 

звездочек. Технически все они 

подготовлены хорошо. Но пока что 

вторая оценка у них, как правило, 

значительно уступает первой.

А наибольшие мои надежды, 

конечно, связаны с моими подо-

печными – танцевальной парой 

Боброва – Соловьев. Их программу 

считаю очень интересной и слож-

ной, даже если смотрю на их вы-

ступление как бы со стороны, то 

есть стремясь быть максимально 

объективным. Желаю своим ребя-

там лишь откататься по возмож-

ности без ошибок. Впрочем, это 

их выступление в Сочи рассма-

триваю лишь как один из этапов 

подготовки к Олимпиаде-2014. 

Потому что на международных 

официальных турнирах Катя и 

Дима столкнутся с совсем другим 

уровнем конкуренции.  Т

В Сочи 
с тройным тулупом

•ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ•

Сегодня в Сочи на олимпий-

ском катке «Айсберг» стартует 

чемпионат России по фигурно-

му катанию. Своими ощущени-

ями перед турниром с «Трудом» 

поделился знаменитый тренер 

Александр Жулин.

Только вдумайтесь: 
Михайлов за день до Игр 
подвернул ногу. Будько 
травмировал мениск. 
Хтею прооперировали 
бедро. У Тетюхина были 
проблемы с сердцем, врачи 
даже взяли с него расписку 
об ответственности. 
Да еще я со своим 
коленом...
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Ради героической 

победы в Лондоне 

Александр Волков 

не пожалел даже 

собственного 

здоровья.

Екатерина Боброва и Дмитрий Васильев являются фаворитами среди 

танцевальных дуэтов.
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ОВНЫ, вторая половина 
дня более благоприятна 
для встреч и поездок. Так-

же вы можете заниматься какими-
нибудь исследованиями, научной 
деятельностью. 

ВЕСЫ, не время выпу-
скать свои страсти. Пусть 
в личных отношениях вы 

можете позволить себе не вы-
бирать выражения, но вот в делах 
лучше держать себя в руках.

ТЕЛЬЦЫ, если ваши 
подчиненные с чем-то не 
справились, чрезмерный 

разнос устраивать не имеет смыс-
ла. Если подчиненный – вы, можете 
повести себя неуправляемо.

СКОРПИОНЫ, девиз дня: 
не жадничайте! Вы дей-
ствительно можете полу-

чить больше, но для этого придется 
отказаться от того, что вы имеете 
сейчас. 

БЛИЗНЕЦЫ, на раз-
ногласиях не следует 
сосредотачиваться. На 

самом деле это обычный процесс 
притирки или эксцентричный стиль 
поведения.

СТРЕЛЬЦЫ, день под-
ходит для решающего раз-
говора. Будет лучше, если 

начнете его не вы. Так окажется 
проще выдвинуть контраргументы 
и указать на все «но».

РАКИ, если хотите что-то 
донести до начальника, 
делайте это лично. Во-

первых, это произведет больший 
эффект. Во-вторых, на посредников 
положиться будет нельзя.

КОЗЕРОГИ, наглядные 
примеры дают больше ин-
формации. Но подумайте: 

у каждого свои ассоциативные ря-
ды, и вы можете не угадать. Так что 
не стоит отвлекаться от темы.

ЛЬВЫ, импровизация ри-
скует провалиться. Но если 
вы потратите пару часов на 

ее подготовку и на то, чтобы удачно 
играть лицом, никто ничего не за-
подозрит. 

ВОДОЛЕИ, действовать 
нужно, когда все осталь-
ные расслаблены. Если 

они на вашей стороне, вы ярче про-
демонстрируете себя. Если против 
вас – удачно вырветесь вперед.

ДЕВАМ предстоит зани-
маться неотложными во-
просами. И лучше сделать 

это сейчас, а не позже. Что касается 
ваших коллег, то они окажутся бо-
лее обязательными, чем вы.

РЫБЫ, близкие для вас – 
особенные люди. Поэтому 
к ним вы гораздо требо-

вательнее, чем к тем, с кем просто 
вместе работаете. Сегодня попро-
буйте уменьшить свой прессинг.
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По горизонтали: 5. Кто на-
чал травлю Анны Ахматовой? 
9. Взрывной капсюль. 11. Азов-
ский порт, основанный Петром 
Великим. 12. Камень, возбуж-
дающий страсти. 13. Карточный 
паж. 16. Какой плод богаче 
цинком, чем яблоки с персика-
ми? 17. «Ванная» для автомоби-
лей. 18. Музыка, осветленная 
словом. 19. «Поводырь» везун-
чика. 23. Великий композитор, 
ставший одним из героев шу-
мановского цикла «Карнавал». 
24. Что у обжоры ненасытно? 
27. Какой город представляет 
наш футбольный клуб «Ку-
бань»? 28. Курс, покидающий 
вуз. 30. Какой теннисист стал 
чемпионом России по гольфу 
в 2011 году? 31. Доктор Хаус по 
паспорту.

По вертикали: 1. Турецкий 
правитель, попавший в пушкин-
ские «Песни западных славян». 
2. «Дрель» стоматолога. 3. Стих 
с моралью. 4. Побудительная 

причина. 6. Синтетический 
алмаз. 7. Курсом на север. 
8. Противники тори. 10. Травма 
бойца. 14. «Серебряный карп». 
15. Автомобильная педаль 
газа. 20. Зверь с доллара из 
Зимбабве. 21. Войсковое зна-
мя из времен Петра Великого. 
22. Форменный шмон. 25. Из-
бранник Эвридики. 26. Речной 
конец. 29. Знакомый питон 
Маугли.

Ответы на кроссворд, 
опубликованный 21 декабря

СОСТАВИЛ ОЛЕГ ВАСИЛЬЕВ

КРОССВОРД

    ГОРОСКОП ОТ ПАВЛА ГЛОБЫ

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) 
можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП 

«ПОЧТА РОССИИ» 

(СТР. 183)

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ 

«ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ 

КАТАЛОГУ«ПРЕССА 

РОССИИ» (СТР. 171)

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 

ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

10220 10265
10225 32068

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ
на внеочередном Общем собрании акционеров ОАО «ТГК-5» 

Полное фирменное наименование  Открытое акционерное общество 

и место нахождения общества: «Территориальная генерирующая компания №5»,

 Российская Федерация, г. Пермь, Комсомольский проспект, 48
Вид общего собрания: внеочередное 
Форма проведения собрания: заочное голосование
Дата проведения собрания (дата 
окончания приема заполненных 
бюллетеней для голосования): 17 декабря 2012 года
Почтовый адрес, по которому  – 117452, РФ, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28, «В»,
направлялись заполненные  ЗАО «Профессиональный регистрационный центр»;
бюллетени для голосования: – 614990, РФ, г. Пермь, Комсомольский проспект, 48,
 –ОАО «ТГК-5».
Дата составления протокола: 19 декабря 2012 года

Собрание проводится в соответствии с решением Совета директоров ОАО «ТГК-5» 
от 09.11.2012 (протокол № 176 от 12.11.2012).

Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем собрании акционеров, 
составлен по состоянию реестра акционеров Общества на 09 ноября 2012 года.

Согласно п.10.10 ст.10 Устава ОАО «ТГК-5» функции Председательствующего на собрании 
осуществляет Председатель Совета директоров ОАО «ТГК-5» Баширов Марат Фаатович.

Секретарь собрания – Корпоративный секретарь ОАО «ТГК-5» Бельский Алексей 

Вениаминович.
Функции счетной комиссии выполняет регистратор Общества – Закрытое акционерное 

общество «Профессиональный регистрационный центр» (ЗАО «ПРЦ»).
Место нахождения регистратора: 117452, г. Москва, Балаклавский проспект, д.28»В».
Уполномоченные представители регистратора: Орлова Е.Н., Бабко Е.Н., Мусиенко О.И.

Повестка дня собрания:
1. Об одобрении крупной сделки.

Вопрос № 1. Об одобрении крупной сделки.

Голосование по вопросу №1.
Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
включенные в список лиц, имеющих право на участие в общем собрании 1 230 254 011 959
Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица,
принявшие участие в общем собрании  943 153 300 572
Кворум по данному вопросу, % 76,6633

Кворум для решения вопроса имеется.
 Результаты Количество голосов % от принявших 
 голосования:  участие 
   в голосовании
«ЗА» 942 352  411 180 (Девятьсот сорок два миллиарда 
 триста пятьдесят два миллиона 
 четыреста одиннадцать тысяч сто восемьдесят) 99,9151

«ПРОТИВ» 7 101  438 (Семь миллионов 
 сто одна тысяча четыреста тридцать восемь) 0,0008
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»  290 95 8 064 (Двести девяносто миллионов 
 девятьсот пятьдесят восемь тысяч шестьдесят четыре)  0,0308
Не подсчитывалось  477 00 6 210
в связи с признанием (Четыреста семьдесят семь миллионов 
бюллетеней  шесть тысяч двести десять) 0,0506
недействительными

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 

Одобрить договор поставки газа между Открытым акционерным обществом  «Террито-
риальная генерирующая компания № 5» (Покупатель) и Закрытым акционерным обществом 
«СЛ-Трейдинг» (Продавец), являющийся крупной сделкой, (далее – Договор), на следующих 
существенных условиях:

Стороны Договора:
Покупатель – Открытое акционерное общество «Территориальная генерирующая ком-

пания №5»
Продавец – Закрытое акционерное общество «СЛ-Трейдинг»
Предмет Договора и иные существенные условия:
Предмет договора:
1. Поставка горючего природного сухого отбензиненного газа.
2. Объемы:
Планируемый ежегодный объем (ПЕО) газа: 2013 г. – до 259 млн. м3; 2014 г. – до 412 млн. м3, 

2015 г. – до 412 млн. м3, 2016 г. – до 820 млн. м3 , 2017 г. – до 963 млн. м3, 2018 г. – 
до 958 млн. м3, 2019 г. – до 1093 млн. м3, 2020 г. и далее – до 1087 млн. м3 в год; 

Дополнительный объем газа (ДОГ): 454 млн. м3 в год в период 2017–2030 годы; 
Предложение Покупателя о приобретении ДОГ является безотзывной офертой Покупателя. 

Продавец вправе принять оферту в отношении любого года поставки, путем направления По-
купателю акцепта не ранее, чем за 3 календарных года и не позднее, чем за 180 календарных 
дней до 01 января года поставки. 

3. Цена:
Цена за 1000 м3 газа в период до окончания 2022 г. равна Цене ФСТ России для соответ-

ствующего Региона за 1000 м3 (без НДС). Цена ФСТ России означает регулируемую оптовую 
цену, утверждаемую ФСТ России или иным уполномоченным государственным органом, в от-
ношении Газа, добываемого ОАО «Газпром» и его аффилированными лицами и реализуемого 
потребителям Российской Федерации соответствующего Региона (кроме населения, а также 
за исключением газа, реализуемого потребителям Российской Федерации, в отношении 
которого применяются принципы государственного регулирования, предусмотренные пун-
ктами 15.1–15.3 Основных положений формирования и государственного регулирования 
цен на газ и тарифов на услуги по его транспортировке на территории Российской Федерации, 
утвержденных Постановлением Правительства Российской Федерации от 29 декабря 2000 г.
№ 1021). При утверждении Цены ФСТ России в виде диапазона вышеуказанной оптовой цены, 
под понятием «Цена ФСТ России» подразумевается минимальное значение такого диапазона. 
Если Цена ФСТ России устанавливается исходя из формульного подхода (включая формулу, 
обеспечивающую равнодоходность по сравнению с экспортными поставками), то Цена ФСТ 
России будет рассчитываться согласно таким формулам. При изменении цены ФСТ России 
цена газа изменяется соответственно.

3.1. Цена дополнительного объема газа (ДОГ) за 1000 м3 в период до окончания 2022 г. 
равна Цене ФСТ России для данного Региона за 1000 м3, уменьшенной на 3,5% (без НДС). 

3.2. Цена на газ и ДОГ, начиная с 2023 г., а также в случае прекращения государствен-
ного регулирования цен на газ, должна быть согласована сторонами, исходя из факторов, 
указанных в Договоре.

3.3. Совокупная стоимость сделки исходя из определенных Договором поставки газа объ-
емов поставки/отбора газа, цены ФСТ России на газ в 2012 г., прогноза Минэкономразвития 
России (20.09.2012 г.) относительно темпов роста оптовых цен на газ, сроков поставки газа 
составит не более 6 000 000 000 (шести миллиардов) долларов США, что по текущему курсу 
Банка России составляет более 50 (Пятидесяти) процентов балансовой стоимости активов 
ОАО «ТГК-5» на 30.09.2012.

4. Премия:
37 500 000 (тридцать семь миллионов пятьсот тысяч) долларов США – выплачивается 

Продавцом Покупателю в течение 2013–2022 г.г. на условиях, предусмотренных Договором, 
за выборку Покупателем возможно больших объемов газа (при условии выборки планируе-
мого ежегодного объема); Перечисляется Продавцом Покупателю в виде обеспечительного 
платежа двумя платежами. 

5. Неустойка за невыборку:
Выплачивается Покупателем по окончании года поставки за неисполнение обязательства 

по отбору газа в порядке и на условиях, предусмотренных Договором.
6. Неустойка за недопоставку:
Выплачивается Продавцом по окончании года поставки за неисполнение обязательства 

по поставке газа в порядке и на условиях, предусмотренных Договором
7. Срок действия договора:
С даты подписания и до 31.12.2030 г., если действие Договора не будет прекращено ранее 

по основаниям, предусмотренным Договором. 
Председательствующий на собрании М.Ф. Баширов
Секретарь собрания А.В. Бельский 

•БАСКЕТБОЛ•

Российские баскетбольные 

сборные узнали имена своих 

новых наставников. Главным 

тренером нашей мужской на-

циональной команды станет 

грек Фотис Кацикарис, а с 

женской сборной будет рабо-

тать литовский специалист 

Альфредас Вайнаускас.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Должность рулевого в мужской 

сборной оставалась вакантной 

после ухода Дэвида Блатта. 

Именно с ним были связаны по-

следние успехи нашей команды. 

Пришедший ему на смену Ка-

цикарис прежде всего известен 

как довольно сильный клубный 

тренер. Причем за свою карье-

ру Фотис успел поработать и в 

России – он возглавлял питер-

ское «Динамо». Главным конку-

рентом греческого специалиста 

в борьбе за кресло наставника 

сборной России был отечествен-

ный тренер Сергей Базаревич. 

Однако в итоге выбор был сде-

лан в пользу Кацикариса. Офи-

циальный контракт с Фотисом 

подписан на 1 год, но планиру-

ется, что он может поработать 

в России вплоть до следующей 

Олимпиады.

Что касается литовца Аль-

фредаса Вайнаускаса, который 

будет работать с нашей женской 

командой, то контракт с ним за-

ключен на 4 года, то есть на сле-

дующий олимпийский цикл. Он 

также должен быть хорошо изве-

стен российским болельщикам. 

Альфредас является главным тре-

нером курского баскетбольного 

клуба «Динамо». Т

Две головы лучше
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Та публикация 28-летней давности 
в «Труде» произвела эффект 

разорвавшейся бомбы. Чем же 
обернулась встреча с НЛО в небе над 

Белоруссией для экипажей Ту-134?

Так что же случилось
ровно в 4.10 Конец света ударил 

по карману

Аналитики аудиторско-кон-
салтинговой компании ФБК 
выяснили, что повышенный 
спрос на товары и услуги пе-
ред обещанным концом света 
стоил россиянам 30 млрд ру-
блей. Особо впечатлительные 
соотечественники активно 
закупали соль, свечи, рафи-
над, гречку, спирт, консервы, 
лекарства, а также арен-
довали  места в бункерах и 
покупали авиабилеты в Мек-
сику и другие жаркие страны, 
чтобы позагорать и покупать-
ся напоследок. А еще говорят, 
что перед смертью не нады-
шишься.

Курляндский 
обвиняет елку 

Всем известно про опасности, 
связанные с использованием 
пиротехники, а также про 
вред переедания в Новый год. 
А теперь ученые установили, 
что неприятности несет и глав-
ный символ – новогодняя 
елка. Как сообщил доктор 
Лоуренс Курляндский из Кол-
леджа аллергии, астмы и им-
мунологии, в рождественские 
праздники растет число жалоб 
астматиков и аллергиков. 
Опасность представляют спо-
ры, а также грибки, которые 
интенсивно размножаются, 
когда елка попадает в теплую 
комнату. Как показал анализ, 
кора и иголки елок могут 
содержать более 50 видов 
грибков. Причем за несколько 
дней пребывания в теплой 
комнате количество спор вы-
растает многократно.  

Ничего святого!

Гватемала в конце прошлой 
недели не только порадо-
валась наплыву туристов, 
но и пережила существенную 
потерю. Путешественники, 
которые приехали в страну 
для встречи конца света, 
повредили древний храм 
майя. Инцидент произошел 
из-за того, что слишком много 
туристов одновременно за-
бралось на одну из каменных 
пирамид в городище Текаль: 
древняя постройка не выдер-
жала. К счастью, обошлось 
без жертв.

Кошка и сова – 
вместе навсегда

16 тысяч поклонников 
на страничке совы и кота 
в «Фейсбуке» – и это только 
начало великой дружбы кота 
по кличке Фум и обыкновен-
ной совы Гебры. Оба живут 
на свободном выгуле на фер-
ме в Испании. Умилительные 
ролики собирают сотни ты-
сяч просмотров на YouTube. 
От себя мы можем добавить, 
что смотреть на то, как кот 
играет с птицей, можно бес-
конечно.

Предновогодний 
стресс

Психологи знают, что послед-
няя неделя перед Новым го-
дом для большинства граждан 
оборачивается множеством 
стрессов.  Среди главных 
рекомендаций врачей – не от-
кладывать все на потом, 
постараться заранее купить 
подарки и продукты для празд-
ничного застолья. Следует 
также следить за прогнозом 
погоды и одеваться потеплее, 
чтобы не получить простуду 
в самое неподходящее время. 
Ну и, наконец, не надо при-
нимать близко к сердцу, 
если что-то с подготовкой 
праздника пошло не так. 
Новогодняя ночь, конечно, 
особенная, но впереди еще 
364 дня и ночи, так что все 
успеете поправить. 

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

О
б Иване Мозжухине можно было 

бы снять увлекательный и драма-

тичный игровой фильм – настолько 

его жизнь богата самыми невероят-

ными событиями. Четвертый сын 

в крестьянской семье, он после первого 

курса оставил Московский университет, 

чтобы посвятить себя театру. Несколько 

лет отдал провинциальной, потом столич-

ной сцене. А в 1911 году актер навсегда 

связывает свою судьбу с новым чудом 

века – синематографом.

За неполных 10 лет работы в кино Моз-

жухин сыграл 70 ролей у самых именитых 

режиссеров того времени. Да и сам успел 

заслужить славу лучшего русского актера. 

•ТРУДЫ•

Приятное удивление для заезжего 

журналиста – какое же множество 

ярчайших талантов подарила стране 

и миру Пензенская область! Здесь ро-

дились Белинский и Куприн, в ста вер-

стах от Пензы, в поместье Тарханы, 

вызрел дар юного Лермонтова. С пен-

зенской землей связаны судьбы Ра-

дищева, Вяземского, Лескова, Мейер-

хольда, Лентулова. А еще пензенская 

земля подарила мировому искусству 

Ивана Мозжухина – выдающегося ак-

тера немого кино. Его имени и памяти 

был посвящен кинофестиваль «Муж-

ская роль», только что завершивший-

ся в областном центре.

Дитя карнавала
Великого русского актера немого кино считали соперником Чарли Чаплина

Достаточно сказать, что у одного только 

Якова Протазанова он сыграл главные роли 

в таких эталонных экранизациях русской 

классики, как «Бесы», «Пиковая дама», 

«Отец Сергий»…

Не приняв октябрьский переворот, Моз-

жухин вместе с единомышленниками по-

кидает большевицкую Россию. Протазанов 

вскоре вернется на родину – уже в СССР, 

а Мозжухину удастся, казалось бы, невоз-

можное – покорить капризную западную пу-

блику. Актер зарабатывает уже не 50 рублей 

месячного жалованья, как в начале своей 

карьеры, а сотни тысяч в западной валюте. 

С ним считают за честь дружить и вместе 

кутить Александр Вертинский и Федор Ша-

ляпин. После фильмов «Дитя карнавала», 

«Кин, или Гений и беспутство», «Казанова» 

его называют королем экрана, покорителем 

женских сердец. Как настоящей звезде ему 

приписывают десятки подлинных и мни-

мых романов. Это ли не слава?!

В итоге Мозжухиным не могли не заинте-

ресоваться в Голливуде. Он плывет туда, пре-

исполненный надежд. В течение нескольких 

месяцев овладевает английским языком, на 

котором вполне бегло разговаривает, читает 

сценарии. Но американская глава его жизни 

не складывается. Первый и единственный 

фильм, снятый с Мозжухиным в Голливуде, 

по иронии судьбы называется «Капитуля-

ция». Он проваливается в прокате, вдобавок 

на актера падает тень сыгранного им отри-

цательного персонажа – русского офицера, 

участвующего в еврейском погроме. Довер-

чивая публика наивно идентифицирует ак-

тера и сыгранного им персонажа. Мозжухин 

тяжело переживает поражение…

Среди киноведов имеет хождение вер-

сия, что Ивана Мозжухина намеренно 

подставили, чтобы убрать опасного конку-

рента, который мог угрожать славе самого 

Чаплина. Похожей точки зрения придержи-

вался и брат актера – известный оперный 

певец Александр Мозжухин. Вряд ли это 

так, заметил в разговоре со мной извест-

ный пензенский краевед Олег Сиротин, 

посвятивший годы жизни изучению био-

графии своего великого земляка. Скорее 

всего, Чаплин не имеет к этому драматич-

ному сюжету ни малейшего отношения. 

Да и вряд ли великий комик видел фильмы 

с участием русского актера.

Но как бы там ни было, американский 

продюсер, с которым у Мозжухина был под-

писан пятилетний контракт, вскоре «ссы-

лает» актера в Германию, где ему вдобавок 

делают пластическую операцию, чтобы 

подкорректировать «слишком длинный 

нос». Это, похоже, убивает неповторимую 

харизму актера. А тут еще грядет эра зву-

кового кино. Мозжухин хорошо говорил 

по-немецки, по-французски, но от акцента 

ведь никуда не денешься. Да и голос, по мет-

кому выражению Вертинского, у актера 

был «нефотогеничным». В итоге король 

экрана закончил свою жизнь в возрасте 

50 лет в бесплатной туберкулезной лечеб-

нице. Его хоронили на пожертвования рус-

ской диаспоры. Знаменитый французский 

писатель, дважды лауреат Гонкуровской 

премии Ромен Гари, считавший себя вне-

брачным сыном Мозжухина, взял на себя 

заботы о могиле актера…

Во Франции о Мозжухине на протяже-

нии всего ХХ века писали статьи, диссер-

тации, книги. А на родине имя великого 

русского актера, посмевшего покинуть 

страну социализма, долго было под не-

гласным запретом. И только в последние 

десятилетия стало возвращаться в куль-

турный обиход. К 100-летию актера в селе 

Кондоль, где родились Иван и Александр 

Мозжухины, был открыт музей их имени. 

Несколько лет спустя киновед и режиссер, 

глава пензенского отделения СК России 

Светлана Старостина загорелась идеей про-

вести киносмотр имени Ивана Мозжухина. 

Нынче фестиваль «Мужская роль» с целой 

россыпью блистательных актерских работ 

прошел в пятый раз. В этот раз лауреатом 

премии стал народный артист России Ев-

гений Редко, сыгравший Белинского в зна-

менитом спектакле РАМТа «Берег утопии» 

и Гоголя в фильме Натальи Бондарчук «Го-

голь. Ближайший».

В 2014 году грядет 125-летие Ивана Моз-

жухина. Пензенские энтузиасты надеются 

превратить юбилей в настоящий праздник 

десятой музы. Хотят снять об актере боль-

шой документальный фильм. И мечтают 

пригласить в Пензу Жерара Депардье, кото-

рый называет Мозжухина одним из своих 

кумиров. Т

В Крыловском государственном научном центре в Санкт-Петербурге открылся уни-

кальный тренажерный комплекс, который поможет специалистам подготовиться 

к освоению арктического шельфа. Он создан в рамках Федеральной целевой про-

граммы «Развитие гражданской морской техники». В составе комплекса – тренаже-

ры, предназначенные для математического моделирования операций буксировки 

и постановки платформ в открытом море, а также для проведения операций отгруз-

ки нефти в сложных ледовых условиях. С помощью этих тренажеров можно готовить 

капитанов ледоколов, танкеров и нефтяных платформ, которые еще только находят-

ся на стадии проекта. В ближайшем будущем в центре также предполагается прово-

дить обучение экипажей судов рыболовецкого флота. 

Арктический тренажер

РАКУРС

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

70
ролей у самых 
именитых 
режиссеров того 
времени сыграл 
Мозжухин 
за неполных 
10 лет работы 
в кино

Израильские ученые
пришли к выводу, что Иисус Христос родился не в Вифлееме на Западном берегу реки Иордан, 

а в небольшой деревне Вифлеем Галилейский на севере Израиля.

Четвертый сын 
в крестьянской 
семье, 
он говорил 
на француз-
ском, немецком 
и английском...

КАЛЕНДАРЬ: 25 ДЕКАБРЯ

1730

В Москве, во время цар-
ствования Анны Иоан-
новны, зажглись первые 
уличные фонари.

1758

Иоганн Георг Палич впер-
вые наблюдал комету, 
возвращение которой 
ранее предсказал вы-
дающийся английский 
астроном Эдмунд Галлей 
и имя которого она сегод-
ня носит.

1879

Родился Луи Шевроле, 
американский автогон-
щик и автомобильный 
конструктор швейцарско-
го происхождения.

1887

В этот день в газете «Но-
вое время» был опублико-
ван рассказ Антона Пав-
ловича Чехова «В ученом 
обществе», позже назван-
ный «Каштанка».

1887

Родился Конрад Хилтон, 
американский бизнес-
мен, основатель одной 
из крупнейших в мире 
сети отелей.

1906

Родился Эрнст Руска, не-
мецкий физик, нобелев-
ский лауреат 1986 года 
«за фундаментальные 
работы по электронной 
оптике и создание перво-
го электронного микро-
скопа».

1916

Родилась Наталия Юльев-
на Шведова, языковед, 
академик РАН (1997 год). 
Работала вместе с Серге-
ем Ожеговым над «Сло-
варем русского языка», 
после его смерти возгла-
вила авторский коллектив 
издания.

1921

Скончался Владимир 
Галактионович Коро-
ленко, русский писатель 
украинско-польского про-
исхождения, публицист, 
общественный деятель. 
Его творчество было 
наполнено трагизмом 
и сочувствием к обездоле-
ным. Заслужил признание 
правозащитной деятель-
ностью как в годы царско-
го режима, так и в период 
гражданской войны и со-
ветской власти. 

1934

В СССР в широкий про-
кат вышла кинокомедия 
режиссера Григория 
Александрова «Веселые 
ребята».

1946

В Москве на эксперимен-
тальном уран-графитном 
реакторе осуществлена 
первая в Советском 
Союзе цепная ядерная 
реакция.

1977

Скончался Чарли (Чарльз 
Спенсер) Чаплин, амери-
канский актер.

1983

Скончался Хуан Миро, ис-
панский художник, которо-
го Бретон назвал «самым 
красивым пером на шляпе 
сюрреализма».

1989

Расстреляны без суда 
и следствия во время 
антикоммунистической 
революции Николае Ча-
ушеску, глава румынской 
компартии (с 1965 го-
да), президент страны 
(с 1974-го) и его жена 
Елена Чаушеску.

Даже 

стилизованные 

афиши 

не скрывают 

шарма 

великого 

актера.
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